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La revocación de mandato ha dominado la discusión 
pública desde hace algunas semanas y lo más 
probable es que lo siga haciendo, por lo menos, 

durante la primera mitad del 2022. El asunto tiene varias 
aristas dignas de comentar como la legitimidad de las 
firmas recaudadas para solicitar el ejercicio o la utilidad 
del mismo, pero habremos de reflexionar sobre éstas 
en las siguientes semanas. En el presente editorial, nos 
enfocaremos en una situación que tiene el potencial 
de vulnerar la democracia mexicana: la hostilidad del 
gobierno federal y sus aliados hacia el Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Para empezar, recordemos que la revocación de mandato 
es un instrumento de participación que solicitan los 
ciudadanos para someter a consulta la continuidad del 
Presidente de la República tras perdido confianza en 
su desempeño. Durante su campaña electoral, Andrés 
Manuel López Obrador prometió someterse a ésta figura 
si ganaba la presidencia y, una vez que llegó al poder, 
hizo las gestiones necesarias para incluirla en el marco 
jurídico mexicano.

De acuerdo a lo establecido en la legislación, el ejercicio se 
debe llevar a cabo el próximo 10 de abril y su organización 
le corresponde al INE. Siguiendo lo dispuesto en la 
ley, la autoridad electoral comenzó los procesos de 
planeación correspondientes y armó el presupuesto que 
se requeriría para una correcta organización, pero la 
Cámara de Diputados ignoró el monto solicitado y otorgó 
una cantidad considerablemente menor.

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, explicó 
que, con la cantidad otorgada por los legisladores y 
los ajustes presupuestales realizados por el instituto, 
consiguió 1,500 millones de pesos, pero aún necesita 
2,300 millones de pesos más para cubrir los 3,800 
millones de pesos que cuesta el ejercicio.

Debido a ésta insuficiencia presupuestal, el INE promovió 
una controversia constitucional ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) pues consideró que, al 
no otorgarle recursos suficientes para garantizar la 
legitimidad del ejercicio, la Cámara Baja le impedía cumplir 
con sus obligaciones legales. La autoridad electoral 
también solicitó la suspensión de la organización en 
tanto se resolvía el conflicto del presupuesto.

La SCJN admitió analizar la controversia, pero negó 
la suspensión solicitada y argumentó que aún no es 
seguro que se realice la revocación de mandato pues 
falta terminar con el conteo y validación de firmas de 
solicitud; en otras palabras, no se puede suspender un 
acto incierto. Tras revisar la disposición de la Corte, el INE 
consideró que no se le obligó a realizar acto alguno por 
lo cual emitió un acuerdo para suspender la organización 
del ejercicio en tanto se define la situación presupuestal.

Es importante señalar que este acuerdo fue aprobado 
por 6 de los 11 consejeros electorales, lo cual significa que 
5 estuvieron en contra del proyecto.

En respuesta al acuerdo del INE, el diputado morenista 
Sergio Gutiérrez Luna, en calidad de presidente de 
la Mesa Directiva de San Lázaro, y otros actores 
políticos vinculados a Morena interpusieron recursos 
y controversias ante la SCJN y el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Si bien, tanto la Corte como el TEPJF coincidieron en que 
el INE no podía suspender la realización del ejercicio, el 
segundo fue más allá al determinar que la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) debía solventar la 
insuficiencia presupuestaria alegada por la autoridad 
electoral.

Lamentablemente, estos procesos e impugnaciones 
legales han estado acompañados de ataques y 
denostaciones en contra del INE. Dado que los roces 
entre el gobierno federal y la autoridad electoral existen 
prácticamente desde que comenzó el sexenio, no es 
novedad que simpatizantes del partido guinda ataquen al 
instituto electoral. No obstante, podemos ver que ahora 
éstos señalamientos versan en torno a la organización de 
la revocación de mandato y el presupuesto del instituto.

El principal señalamiento de los críticos de la autoridad 
electoral es que ésta sí tiene recursos suficientes para 
organizar la revocación de mandato adecuadamente, 
pero se rehúsa a recortar gastos excesivos.

Sobre lo anterior, debemos mencionar lo dicho por el 
consejero electoral Uuc-kib Espadas respecto a que 
ésta línea argumentativa es imprecisa pues, si los 11 
consejeros electorales redujeran al 100% su salario 
durante un año, se necesitarían 162 años para cubrir el 
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costo de la revocación de mandato. Además, explicó 
que, si todos los funcionarios del INE que ganan 
salarios altos redujeran al 100% su sueldo durante 
un año, se recaudaría menos del 3% del costo del 
ejercicio.

El consejero presidente Lorenzo Córdova advirtió que, 
si no se otorga el presupuesto solicitado, el INE se 
vería obligado a hacer lo que pueda con lo que tenga. 
Esto significa que se tendrían que instalar menos 
casillas que las contempladas en la ley, entre otras 
limitaciones las cuales podrían dejar en entredicho la 
legitimidad y veracidad del ejercicio.

No todos los desplantes en contra del INE han sido 
admitidos por el gobierno federal. El pasado 22 de 
diciembre, el diputado Gutiérrez Luna interpuso desde 
el Congreso Federal una denuncia en contra de los 6 
consejeros electorales que votaron a favor del acuerdo 
antes mencionado, igual que en contra del secretario 
ejecutivo del INE, por presuntamente haber incurrido 
en los delitos de coalición de servidores públicos y 
abuso de autoridad.  

Esto fue duramente criticado por los legisladores de 
oposición pues reprocharon que se haya usado una 
institución pública para defender posturas partidistas. 
Igualmente, actores políticos, sociales y académicos 
criticaron la denuncia por configurar una evidente 
persecución política en contra de funcionarios 

públicos que opinan de manera distinta al gobierno 
federal.

El presidente López Obrador observó el rechazo que 
generó la demanda y, para evitar un conflicto mayor 
y que se alarguen los procesos legales, dijo ante la 
prensa que no consideraba prudente actuar mediante 
las instituciones penales. Pocos días más tarde, el 
diputado Sergio Gutiérrez, mediante la Cámara Baja, 
anunció que desistiría de la demanda.

Mientras se espera a que la SHCP defina la insuficiencia 
presupuestal del INE, la organización de la renovación 
de mandato continúa con la validación de firmas y la 
instalación de comités locales en las 32 entidades 
federativas. Ojalá Hacienda acate la disposición del 
TEPJF pues, en caso contrario, se corre el riesgo de 
que éste ejercicio no sea considerado un histórico 
precedente democrático como espera el presidente 
López Obrador, sino un nuevo acto de simulación en 
nuestra historia nacional por carecer de legitimidad.

De igual forma, esperemos que servidores públicos 
y actores políticos detengan sus intentos de 
deslegitimar a la autoridad electoral pues éstos 
únicamente vulneran nuestra democracia y Estado de 
Derecho. Bien dijo el consejero Uuc-kib Espadas que, 
quien pretenda imposibilitar la revocación de mandato 
íntegra para aniquilar al INE, traiciona a la democracia 
y la república.
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-Recuento del 2021
-El COVID y el miedo
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Ahora que ha terminado el 
2021, me parece adecuado platicar 
sobre lo acontecido en los últimos 
12 meses pues hubo muchas cosas 
relevantes sobre las cuales vale la pena 
reflexionar. –planteó la empresaria a 
los amigos de siempre para dar inicio a 
la última plática del año en el Balmoral- 
Dada la gran cantidad de información 
que recibimos todos los días, nos es 
difícil digerir lo que sucede en el país y 
en el mundo, por eso pienso que este 
ejercicio nos puede ser muy útil para 
entender dónde estamos y a dónde 
vamos en el 2022.

-Estoy de acuerdo contigo, amiga 
empresaria. Hacer un recuento del 
2021 nos permitirá saber qué esperar 
del 2022. –intervino el editorialista- 
Así pues, probablemente el mayor 
acontecimiento de enero fue la 
entrada de Joe Biden a la presidencia 
de los Estados Unidos de América 
pues modificó considerablemente el 
escenario internacional. En nuestro país, 
observamos con atención esta toma de 
protesta pues significó un cambio en 
la relación México-Estados Unidos, la 
cual se caracterizó por imposiciones y 
sensacionalismo mediático durante la 
administración de Trump.

-Durante el 2021, observamos que en 
la relación ahora impera el respeto y la 
cordialidad, sin que esto signifique que 
ya no existen conflictos entre ambos 
países. - complementó el político.

-En enero del año pasado, también 
trascendió que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dio positivo 

a COVID-19, por lo cual estuvo fuera 
de circulación varios días. Durante su 
ausencia, Olga Sánchez Cordero se 
encargó de encabezar las conferencias 
matutinas presidenciales ya que, 
en ese momento, era secretaria de 
Gobernación. –señaló la periodista- 
Como seguro recordarán, la ministra en 
retiro dejó dicha secretaría a finales del 
mes de agosto para regresar al Senado, 
donde actualmente es presidenta de la 
Mesa Directiva, y en su lugar quedó el 
gobernador tabasqueño Adán Augusto 
López, quien tuvo que pedir licencia 
para ocupar el cargo.

-La primera mitad del 2021 transcurrió 
con relativa tranquilidad mientras se 
discutían importantes temas, como 
los preparativos para las elecciones de 
junio y el regreso a clases presenciales, 
hasta que a principios de mayo ocurrió 

una de las tragedias más grandes que 
ha sufrido nuestro país en las últimas 
décadas. –expuso la abogada- El 3 
de mayo del 2021 murieron más de 
25 personas y aproximadamente una 
centena quedaron heridas después de 
que colapsara un tramo de la Línea 12 
del Metro capitalino.

-La indignación de la población por lo 
ocurrido generó una pequeña crisis 
política que se mitigó con el anuncio 
de una investigación para encontrar a 
los responsables; no obstante, aún no 
hay resultados de estas indagaciones. 
–lamentó el escritor- Sin duda, es un 
tema delicado para el presidente López 
Obrador desde un enfoque político pues 
aparentemente están involucradas sus 
dos principales cartas a la candidatura 
presidencial de Morena: Claudia 
Sheinbaum y Marcelo Ebrard.

UNO DE LOS ACONTECIMIENTOS MÁS IMPORTANTES FUE LA 
ENTRADA DE JOE BIDEN A LA PRESIDENCIA DE LOS ESTADOS 
UNIDOS DE AMÉRICA EN SUSTITUCIÓN DEL MAGNATE TRUMP.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-En efecto, amigo escritor. –
asintió la empresaria- Sheinbaum 
está involucrada por presunta 
negligencia pues, al parecer, no dio un 
mantenimiento adecuado a la línea 
colapsada, mientras que Ebrard se 
encuentra involucrado por presuntas 
deficiencias al momento de planear 
y construir el proyecto de la Línea 12 
cuando fue Jefe de Gobierno capitalino 
en el periodo 2006-2012.

-Al mes siguiente, en junio, se llevaron a 
cabo elecciones para renovar la Cámara 
Federal de Diputados y 15 gubernaturas 
estatales, así como congresos locales y 
ayuntamientos en distintas entidades 
del país. En general, Morena entraba 
como el gran favorito, pero enfrente 
tuvo a la alianza Va por México (PAN-
PRI-PRD) en varios de los comicios; 
debido a esto, el partido guinda arrasó 
en algunos frentes, pero perdió fuerza 
en otros. Por ejemplo, Morena triunfó 
en las gubernaturas al conseguir 11 de 
las 15 en juego, pero perdió en la Ciudad 
de México, uno de los principales 
bastiones de López Obrador, pues sólo 
obtuvo 7 de las 16 alcaldías.

-La alianza Va por México también 
influyó en las elecciones para diputados 
federales pues, si bien no consiguió 
evitar que Morena y sus aliados 
tuviesen una mayoría simple (50% + 
1 del total de legisladores), sí impidió 
que éstos consiguieran la mayoría 
calificada (2/3 del total de legisladores). 
Esto fue de suma importancia para la 
vida política del país pues Morena se 
quedó sin poder hacer modificaciones 
a la Constitución ni tomar decisiones 
trascendentales, las cuales usualmente 

requieren de una mayoría calificada 
para aprobarse, sin antes negociar y 
conciliar con los partidos de oposición. 
–explicó el editorialista

-En Yucatán, dónde no se hizo presente 
la alianza Va por México, el PAN 
arrasó en los comicios electorales 
que se organizaron para renovar el 
congreso local y las alcaldías. –afirmó 
la periodista- Acción Nacional, partido 
del gobernador yucateco, obtuvo un 
resultado histórico al conseguir 14 de 
las 15 diputaciones locales y ganar en 
42 alcaldías, entre ellas la capital. Por 
su parte, el PRI ganó 41 municipios 
y ninguna diputación, mientras que 
Morena ganó 7 municipios y una 
diputación.

-Las elecciones no fueron el único 
tema de relevancia durante junio pues, 
a finales de dicho mes, se anunció 
que Irma Eréndira Sandoval dejaría 
la Secretaría de la Función Pública y, 
en su lugar, entraría Roberto Salcedo 
Aquino. Aunque la destitución no fue 
sorpresa para nadie pues era conocido 
el descontento de López Obrador 
respecto al desempeño de Sandoval, 
causó controversia por las acusaciones 
que la exsecretaria tenía en su contra 
por corrupción y enriquecimiento ilícito, 
además de los señalamientos sobre una 
presunta operación política en contra 
de algunos aliados del presidente, como 
Félix Salgado Macedonio. –comentó el 
analista

-Semanas después, el primero de 
agosto, se celebró la consulta popular 
dispuesta para saber si la población 
estaba de acuerdo o no en investigar los 
actos de actores políticos del pasado, 
la cual fue dolosa e incorrectamente 
presentada por grupos cercanos al 
partido de López Obrador como un 
juicio a expresidentes. –expresó el 
político- Éste ejercicio, el cual costó 
más de 500 millones de pesos, 
fue considerado un fracaso pues 
únicamente participó el 7% del padrón 
nominal, cuando se necesitaba que al 
menos el 40% participara para que las 
autoridades estuviesen obligadas a 
acatar los resultados.

-Igual en agosto, en Yucatán aconteció 
una tragedia que dejó una gran herida 
en el estado. A mediados de mes, 
trascendió que un joven de nombre 
José Eduardo Ravelo había perdido la 
vida en Mérida y que presuntamente 
estaban involucrados agentes de 
seguridad pública. El caso no tardó en 

politizarse lo cual generó incertidumbre 
y molestia en la población. –recordó la 
empresaria

-Debido a la magnitud del caso, el 
gobierno federal decidió que la Fiscalía 
General de la República (FGR) tome 
en sus manos la investigación. La FGR 
concluyó a finales de octubre que el 
joven había muerto de neumonía y que 
la fiscalía estatal, la cual había acusado 
y detenido a agentes municipales 
por ser presuntos responsables 
de la muerte, había incurrido en 
irregularidades. Lamentablemente, 
lejos de traer luz al caso y tranquilidad 
a las víctimas, los resultados de la 
investigación federal generaron más 
opacidad e inconformidad.

-Los siguientes meses pasaron 
de manera tranquila con algunas 
notas importantes, aunque no tan 
trascendentales. –opinó el escritor- La 
siguiente gran nota llegó hasta el 3 de 
noviembre cuando Emilio Lozoya fue 
puesto bajo prisión preventiva por el 
caso de Odebrecht tras haber llevado, 
hasta entonces, su proceso en libertad. 
El motivo por el cual le revocaron sus 
privilegios y lo metieron a la cárcel 
fue porque, un mes antes, se había 
difundido una fotografía en la cual se 
le veía comiendo en un restaurante 
de lujo de esta CDMX, lo que generó 
indignación en la población pues, a fin 
de cuentas, es un delincuente confeso.

-Recordemos que el exdirector de 
PEMEX gozaba de su libertad pues 
estaba negociando un criterio de 
oportunidad con el cual prometía 
delatar a otros actores políticos a 
cambio de no ir a la cárcel. Antes de 
que lo privaran de su libertad, existían 
dudas sobre si de verdad contaba con 
información concreta para delatar a 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

A PESAR DE SU ESCEPTICISMO, 
FINALMENTE EL PRESIDENTE 

LÓPEZ OBRADOR DIO POSITIVO 
A COVID-19.
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otros personajes pues no había mucha 
contundencia en el actuar de la FGR; de 
hecho, por este motivo, el proceso que 
se inició contra Ricardo Anaya pareció 
un acto de persecución política y no 
un proceso judicial serio. –reflexionó 
la abogada- Ahora que está en prisión, 
veremos si Lozoya tiene la información 
que dice tener o si su cabeza será el 
trofeo del gobierno federal en cuanto al 
combate contra la corrupción.

-También en noviembre, Santiago Nieto 
presentó su renuncia a la Unidad de 
Inteligencia Financiera y se dio a conocer 
que el exsecretario Arturo Herrera 
ya no sería propuesto para el Banco 
de México. El primero renunció por 
contravenir el discurso de austeridad 
del gobierno federal al celebrar su 
boda con la consejera electoral Carla 
Humphrey, presuntamente, con lujos y 
extravagancias. Por otro lado, no está 
claro por qué motivo Herrera perdió 
el voto de confianza del presidente. 
–observó el consultor- Estos casos 
son significativos pues ambos 
exfuncionarios eran reconocidos por 
sus capacidades en la administración 
pública, particularmente en materia 
económica, por lo que sus partidas 
pueden ser consideradas pérdidas para 
el gobierno federal e incluso para los 
mexicanos.

-Creo que recordar algunos de los 
temas más importantes del 2021 es 
un ejercicio muy valioso pues, como 
bien dijeron al principio, nos da la 
oportunidad de reflexionar sobre lo 
que ha ocurrido para entender dónde 
estamos y a dónde vamos. –compartió 
la periodista- Éste nuevo año promete 
ser muy interesante con temas tales 
como la revocación de mandato, la 
reforma energética y las elecciones a 
la gubernatura en 6 estados del país, 
entre otros. Estoy segura de que, como 
yo, muchos de los presentes están 

emocionados por conversar sobre 
estos temas, así como los demás que 
habrán de surgir durante el año.

-En efecto, amiga periodista. –
reconoció el editorialista- Ahora que 
estamos al final de nuestra charla, 
me gustaría aprovechar para desearle 
a todos los aquí presentes un 2022 
lleno de prosperidad, salud y felicidad. 
De igual manera, y si no es mucha 
molestia, me gustaría pedirle a Baltasar 
que extienda estos deseos a quienes 
leen en La Revista las narraciones que 
publica sobre las pláticas que tenemos 
semana a semana acá en el Balmoral.
-Cuenta con ello, amigo editorialista.

-Te lo agradezco, Baltasar. ¡Muy feliz 
Año Nuevo a todos los presentes, así 
como a los lectores de Baltasar! –
concluyó el editorialista
 

.  .  .
 
-Hace unos días, leí sobre una nueva 
variante de COVID-19 llamada IHU la 
cual parecía representar un riesgo 
según varios medios internacionales. 
En primera instancia, la noticia me 
despertó cierto nerviosismo, pero 
investigué un poco más al respecto 
y me di cuenta de que los medios de 
comunicación exageraron la magnitud 
del tema. –compartió a los presentes 
el consultor- De acuerdo a información 
de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), ésta variante ha sido 
monitoreada por varias semanas y 
se ha concluido que no es motivo de 
preocupación; no obstante, seguirán al 
pendiente por cualquier cosa.

-En efecto, amigo consultor. –asintió 
la periodista- Caso contrario ha 
sido la variante ómicron pues ésta 
se ha propagado con gran rapidez 

y hoy es responsable de miles de 
hospitalizaciones y muertes en todo el 
mundo.

-El hecho de que la variante ómicron 
aparente ser menos agresiva que otras 
variantes, como delta, no es motivo de 
tranquilidad pues ha demostrado ser 
altamente transmisible y resistente a 
la inmunidad. Esto significa que podría 
ocasionar la saturación de los sistemas 
médicos a nivel global. –intervino 
el político- Por lo tanto, debemos 
fortalecer las medidas de seguridad 
sanitaria, como el uso de mascarillas, 
mantener la sana distancia, evitar 
aglomeraciones y, de ser posible, evitar 
salir de casa.

-También debemos aplicarnos la 
vacuna del COVID-19 pues ésta aumenta 
la protección contra la enfermedad 
y disminuye la probabilidad de 
complicaciones. –añadió el escrito

-Igual, hay que estar atentos de si 
presentamos síntomas del coronavirus 
para evitar propagarlo a más personas. 
–señaló el editorialista- Por cierto, 
entre los principales síntomas del 
ómicron, se han podido identificar la 
secreción nasal, el dolor de cabeza, 
la fatiga, los estornudos y el dolor de 
garganta.

-Seamos prudentes en los próximos 
días pues seguramente observaremos 
alzas importantes en el registro diario 
de contagios y fallecimientos, tanto 
por el ómicron como por las fiestas 
decembrinas. Si todos ponemos de 
nuestra parte, podremos evitar que se 
saturen nuestros sistemas de salud 
y, con ello, que mueran personas de 
causas evitables por no poder recibir 
atención médica oportuna. –concluyó 
la empresaria.

UN JOVEN VERACRUZANO DE NOMBRE JOSÉ EDUARDO RAVELO PERDIÓ 
LA VIDA EN MÉRIDA, DERIVANDO EN UN ENCONO POLÍTICO QUE TUVO 
QUE SER RESUELTO POR LA INSTANCIA DEFERAL.
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OPINIÓN

El negocio del narcotráfico será cada vez más violento 
porque las bandas que se disputan las rutas de 
trasiego y los mercados mundiales para el fentanilo 

y las metanfetaminas compiten para ganar cantidades 
de dinero muy, pero muy superiores a las que obtienen 
traficando mariguana, heroína o cocaína.

En Estados Unidos ha ido en aumento la demanda del 
fentanilo y la metanfetamina que los cárteles elaboran en 
México. La primera se produce usando materias primas o 
precursores químicos que compran en China e ilegalmente 
importan a México a través de los puertos del Pacífico. 
La segunda se fabrica combinando diversos ingredientes 
que se venden libremente en el mercado con efedrina, un 
fármaco ampliamente utilizado en diversos medicamentos.

De acuerdo con las autoridades de Estados Unidos, que 
es el principal mercado para los productos de los narcos 
mexicanos, en 2020 unas 2.56 millones de personas 
consumieron metanfetamina y murieron por sobredosis 
unas 18 000. En lo que va del año más de 64 000 personas 
han muerto por una sobredosis de opiáceos sintéticos, 
principalmente de fentanilo (que es de 50 a 100 veces más 
potente que la morfina), y durante el periodo abril 2020 a 
abril 2021 murieron poco más de 100 000.

El crecimiento del negocio se aprecia al comparar 
los kilogramos de ambas drogas decomisados por el 
gobierno mexicano durante los primeros tres años de 
la administración lopezobradorista con los kilogramos 
decomisados durante los últimos tres años de la 
administración de Enrique Peña Nieto.

En lo que toca al fentanilo, entre 2015 y 2018 se decomisaron 
559 kilogramos, mientras que entre 2019 y 2021 el monto 
llegó a los 3497 kilogramos; un incremento de 525.6%.

Tratándose de metanfetamina, el decomiso en el periodo 
2015-2018 fue de 54 521 kilogramos y en el de 2019-2021 
aumentó a 124 735 kilogramos o un 128.8%.

Hace unos días el secretario de la Defensa Nacional, Luis 
Cresencio Sandoval, dijo que los cárteles del narco han 
migrado de las drogas cultivadas, como el opio, la cocaína 
o la mariguana, a las sintéticas, como las dos mencionadas.

Comparadas con las naturales, que implican sembrar 
y cosechar mariguana, amapola y coca, con todos los 
problemas que eso implica, las sintéticas son más fáciles 
de elaborar en laboratorios que cada vez son más grandes 
y con mayor capacidad de producción.

Además, como negocio, las que se fabrican en un 
laboratorio son mucho más redituables.

De acuerdo con la DEA, la agencia antidrogas de EEUU, a 
una organización de narcotráfico le cuesta 6000 dólares 
un kilogramo de heroína obtenida de la amapola, la cual 
luego vende en las calles de ese país en unos 80 000 
dólares; un buen negocio, indiscutiblemente.

Sin embargo, un kilogramo de fentanilo puro le cuesta 
4150 dólares, el cual luego transforma en 20 kilogramos 
de fentanilo para el mercado de menudeo, vendiendo cada 
kilo en 80 000 dólares, lo que representa un ingreso total 
de 1.6 millones de dólares; mucho mejor negocio que el de 
la heroína, definitivamente.

Los cárteles están ganando mucho más dinero que antes 
y tienen más recursos para corromper a funcionarios de 
ambos lados de la frontera norte de nuestro país. Así las 
cosas, la guerra contra el narcotráfico nunca la ganarán 
los gobiernos.

La guerra contra el narcotráfico seguirá 
siendo perdida en ambos lados de la frontera

Por Eduardo Ruíz-Healy
@ruizhealy

Un kilogramo de fentanilo puro cuesta unos 4 mil 
dólares, el cual luego transforma en 20 kilogramos 
de fentanilo para el mercado de menudeo, vendiéndose 
cada kilo en 80 mil dólares.
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Terminé el 2021 planteando que 
seguir la agenda de quien ha 
sido su magistral generador en 

las últimas dos décadas nos aleja 
como ciudadanía de obtener lo que 
merecemos del gobierno, y de cada 
funcionaria/o público en general. 
Por ello, es mi propósito mantener 
en adelante mis análisis en temas de 
interés ciudadano, social y familiar, 
sea que coincidan o no con la nota 
distractora generada en cualquier 
ámbito de gobierno. Tenemos que 
lograr marcar la agenda ciudadana, 
imponerla sobre la agenda política y 
asegurar que los políticos perennes 
usen el tiempo que les pagamos y 

recursos que les permitimos usar 
para nuestros propósitos comunes o 
de sectores de la comunidad.

 La ciudadanía puede ser el eje de 
las decisiones y beneficios de todo 
lo público; estamos muy lejos de ello 
aún, por la conjugación de varios 
factores. Claro, siempre podemos 
crecer, y el inicio de un año es buen 
momento para enfocar y motivar 
hacerlo. Intentaré aportar a ello 
e ir un paso más allá a lo largo de 
este 2022, abordando esa línea en 
algunas de estas conversaciones, 
que amablemente La Revista me 
permite contigo. Cuento con que me 

SER CIUDADANO/A
… Sin Morir en el Intento

Por: Jorge Valladares Sánchez
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares

Pasando del deseo y 
los buenos propósitos, 
conversemos caminos 

colectivos más armónicos 
por los cuales transitar 

hacia lo que cada 
cual anhela, para sí 

y para su familia, y 
vamos andándolos 

colectivamente.
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SER CIUDADANO/A
… Sin Morir en el Intento

compartas tus ideas y propuestas para hacer ir más rápido 
y a más satisfactorio lugar.

Hace algunos años, como ciudadano común que llegó al 
puesto de Consejero Electoral por vía de concurso, sin 
antecedentes en esas instituciones ni respaldo de político 
alguno, hallé algunas formas de mantener mi visión y 
acción ciudadana, para evitar institucionalizarme en el 
sentido negativo. En alguna medida creo que funcionó.

Una de mis tácticas fue crear y compartir en varios 
espacios públicos e institucionales una conferencia a la 
que llamamos “Ser Ciudadano, sin Morir en el Intento”, y un 
taller para formar las competencias de las maravillosas 
personas que ejercen como formadores cívicos, que pude 
compartir en algunos estados.

Partamos de acordar una visión y concepto sobre lo 
que es ser ciudadano. No en sentido legal, ni teórico, 
tampoco de modo social o político estricto. Y es que la 
palabra y su campo semántico son usadas, abusadas y 
burladas cotidianamente por quienes requieren del voto 
para acceder a un puesto y para justificar tonterías y 
atrocidades en el ejercicio de él.

Creo que nos sirve el elemento de fondo que rescaté entre 
las historias que mi querido amigo Alaan Cardeña compartía 
en su clase de Derecho Romano. Simplificando, en esos 
siglos en que se fortalecía el imperio y se empezaban a 
crear conceptos, las personas se dividían básicamente 
en tres grandes grupos. Aquellas que prácticamente no 
eran consideradas personas, por su origen, condición de 
esclavitud, sexo, etc. Los peregrini, que eran personas 
libres, con ciertos derechos limitados a su condición de 
no ser de la ciudad, pero que representaban comercio, y 
por tanto ingresos para el imperio. Y sólo se consideraba 
cives o ciudadanos romanos a los que tenían plenitud de 
derechos, y para quienes aplicaba íntegramente el derecho 
romano, origen del de tantos países, el nuestro entre ellos.

En mi mente utopista y juguetona, decidí considerar 
que esa condición de ser del lugar y con plenitud de 
derechos era lo que en el fondo y poéticamente les daba 
su cualidad principal: ser de allí, ser dueños colectivos 
y por tanto compartir algo común (que es el origen de la 
palabra interés) y, por consecuencia, valorarlo, protegerlo, 
cuidarlo y procurar que cada vez sea mejor. Omitamos de 
ese poema, por este momento, las atrocidades contra lo 
que hoy llamamos derechos humanos y todo el egoísmo 
y avaricia y otras linduras también presentes desde esa 
época.

Entonces, inicio mi planteamiento diciendo que 
un ciudadano/a es, desde esta visión, alguien que 
efectivamente se vive y siente de el lugar de que se trate, 
independientemente de si nació o no en él o su edad o desde 
cuando lo siente así. Por tanto se reconoce copropietario 
de todo lo que en su ciudad-país y comunidad ocurra en la 
esfera pública, y es de allí de donde emergen y se validan 
sus derechos y obligaciones. Cabe en la frase popular: “de 
aquí soy”, en el más cálido, leal, disfrutable, comprometido, 
activo y exigente de los sentidos.

Ser, además, es distinto de estar; eso a veces es claro en 
nuestro español, aunque en otro idioma sean un mismo 
verbo. La implicación de estabilidad y profundidad son 
el sello diferenciador. Por ello es que ser mexicano sólo 
cuando juega la selección (o sólo en los minutos en que 
cabe la esperanza de que juegue bien), en la fiesta del 15 de 
septiembre o al escuchar o ver motivos mexicanos estando 
en el extranjero, no aplica. Es un punto de conciencia en el 
que te das cuenta de que tu colonia, ciudad, estado o país 
(ojalá que planeta) es tuyo y a la vez le perteneces. Y como 
buena conciencia, y no discurso ni letra de canción, propicia 
las acciones correspondientes, continuas y crecientes.

En siguientes comentarios podemos adentrarnos en tales 
comportamientos, cómo se convierten en formas de vida, 
cómo se traducen en cierta forma interacción comunitaria 
y de su relación con la toma de decisiones y la exigencia 
hacia las personas a las que les confiamos autoridad para 
servirnos. Por ahora, pondré en la mesa algunos de los 
factores que habitualmente inhiben llegar a considerarnos 
en esa calidad auténtica de ciudadanía, así como a ejercer 
nuestro potencial para ser el eje de las decisiones y 
beneficios de todo lo público. Y más importante, cómo es 
que podemos morir como ciudadanos mientras apenas 
estamos en el intento de convertirnos en ello.
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Primero. La ciudadanía, como forma de ser, se 
construye dentro del conjunto de todo lo que somos y 
adquirimos en el educarnos y socializarnos. Y puede, 
raramente, no llegar a darse; pero en la amplia mayoría 
de los casos llega en cierta medida, de cierto modo, 
con fluctuaciones y combinado con todo lo demás que 
nos identifica personal y colectivamente. O sea, tener 
18, tener credencial para votar, haber nacido en, o 
tener un modo honesto de vivir (lo que eso signifique) 
no son ser ciudadano; tanto como tener un hijo no 
nos convierte genuinamente en padres, tener unos 
genitales no alcanza para ser hombre o mujer en todo 
su significado, haber ido a la escuela no nos hace 
profesionales auténticos, vivir en una calle no nos hace 
buenos vecinos, etc… Tiene mucho más que ver con 
conciencia, ya dije, valores practicados, experiencias 
exitosas y fracasos, ejemplos, claridad y acciones en el 
sentido que cada cualidad de ser requiere.

Segundo. La formación en ser ciudadano ocupa un 
lugar secundario o menor entre los temas que a quienes 
nos educan les importan, por tanto la dedicación y 
efectividad puede esperarse menor que en temas 
cardinales.

Tercero. Se podría pensar que al Estado le puede 
interesar como prioridad formar ciudadanía en sus 
habitantes, pero tenemos mínima experiencia con 
estadistas y demasiada con personas políticas que no 
hacen auténtica política y su foco se centra en el uso 
del campo semántico de la ciudadanía para provecho 
propio, y no en la definición, proyección y formación 
ciudadana.

Cuarto. Socialmente también usamos esos conceptos 
con frecuencia o ante el deseo de protestar o exigir 
en lo público; pero es poco probable que los usemos 
en su amplitud e implicaciones y nos limitemos a 
con ello darle fuerza a nuestro desahogo o reclamar 
a más personas que lo que nos afecta no les lleve a 
apoyarnos. Es frecuente que cuando nos atrevemos a 
hablar de ser ciudadanos en nuestra comunidad nos 
mantengamos creyendo que hablamos de lo mismo, 
sin siquiera intentar confirmarlo.

Quinto. Ser ciudadano es complicado, por todo lo 
anterior como antecedente, pero sobre todo en la 
práctica. Uno de los motivos es que lo que es propiedad 
de muchos tiende a parecer responsabilidad de nadie, 
mientras que los beneficios nos resulta que deben ser 
parejos o mayores para nuestros cercanos. No nos 
ocupamos de lo público tanto como de lo privado; y, si 
en lo privado no somos lo responsables, respetuosos 
y colaboradores que podríamos ser, en lo público no 
tendría por qué ser mejor.

Sexto. Ejercer la ciudadanía lleva en su naturaleza más 
paciencia, diálogo, aceptación, diversidad, desacuerdos 
y frustraciones de los que la persona promedio maneja 
con efectividad o gusto. Y sus beneficios, también por 
naturaleza, son parciales en lo práctico, cuando los 
hay, y muchas veces implican aceptar que no suceda lo 

que queremos, porque hay más personas que prefieren 
algo diferente o simplemente lo que hay no alcanza 
para todos/as.

Empecemos por aquí. En resumen, no contamos con la 
formación para algo complejo de ejercer y cuyos resultados 
pocas veces son generalmente satisfactorios. Pero 
sigue teniendo sentido, si podemos visualizar sus logros 
profundos, que iremos clarificando, como la pertenencia, 
la convivencia democrática, la solidaridad comunitaria, el 
desarrollo social y sus beneficios como la funcionalidad, la 
armonía, la libertad, la seguridad y el bien común.

Para aventurarnos a una ciudadanía que no muera en el 
intento, a pesar de enfrentar las complejidades, obstáculos 
y antagonistas, contamos con recursos, que están a 
disposición, y que en general resultan de la convivencia 
cuando nos atrevemos a vivir la experiencia de interactuar 
con naturalidad, como gente y ya.

Planteo un ABC, preliminar para ir abriendo boca

A. Partir, en cualquier intento, de la idea de que 
somos iguales en valor (dignidad), intención (ética) 

e individualidad (diversidad).

B. Plantear puntos de partida sencillos, sin 
predisposiciones, juicios o exigencias hacia la 

otra persona, compartiendo, sí, postura, propuesta y 
motivos.

C. Pasar a una segunda conversación con quien 
tenga una intención coincidente (interés común) 

y respetar que haya quien no tenga una intención o 
entender que hay quienes tienen otra visión o quieren 
que pase algo diferente.

Por aquí considero que inicia la posibilidad de actuar 
de manera conjunta como ciudadanía, en el tema que 
a estas personas les importa y tratando de acordar 
fines y medios. Otras personas tendrán otros temas, 
intereses y disposiciones y harán eso otro que a ellos/
as les mueve.

Pasando del deseo y los buenos propósitos, 
conversemos caminos colectivos más armónicos por 
los cuales transitar hacia lo que cada cual anhela, 
para sí y para su familia, y vamos andándolos 
colectivamente, sea entre 2, 6, 10 ó 100… es la ruta 
para que se nos incluya en la agenda.

Si las cosas que valen la pena se hicieran fácilmente… 
sería porque encontramos los caminos para 
facilitarlo… ¡Intentémoslo!

-------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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Los contagios por 
variantes del COVID se 
están multiplicando 

peligrosamente. Algunos 
acomodadores de ideas 
señalan que lo bueno es 
que ahora nos enfermamos, 
difícilmente morimos, algo muy 
similar a lo expresado por AMLO 
al decir que las variantes del 
ómicron provoca únicamente 
malestares menores.

En un sólo día México confirmó 
15 mil infectados y Estados 
Unidos registró un millón 
de contagios y decía yo en 
colaboraciones anteriores que 
Biden algo sabe cómo para 
regalar a su población 500 
millones de pruebas rápidas.

“Que no nos metan miedo”, 
argumentó López Obrador en la mañanera cuando se refirió a 
la posibilidad de una cuarta ola de COVID en el México.

Defiende su posición señalando que están aumentando los 
contagios en algunas entidades, pero no pasa lo mismo con la 
hospitalización.

Aún con este desenfado presidencial tendremos, según los 
pronósticos, un crecimiento de contagios en el país como no 
habíamos estimado en ningún otro momento desde que inició 
oficialmente la pandemia.

En contraoferta de la ambigüedad presidencial qué oscila de 
“no pasa nada damos abrazos” a “que no nos metan miedo”, 
tendrían que escuchar las posiciones de Ángela Merkel o de 
Emmanuel Macron aplicando medidas severas, rígidas a la 
población y sancionando duramente a aquellos que no desean 
vacunarse.

El presidente francés empleo un lenguaje áspero e inusual para 
criticar a la minoría del país que aún no se ha vacunado contra 
el COVID. “A los no vacunados, realmente los quiero fastidiar.

Y seguiré haciéndolo, hasta el final. Esa es la estrategia”, declaró 
en una entrevista con el diario Le Parisien.

El verbo “fastidiar” usado por Macron es un término informal 
que se usa comúnmente para insultar a otras personas.

En Estados Unidos, el número de hospitalizados alcanzo a casi 
100 mil personas cuando la estadística era de 40 mil iniciando 
noviembre.

El primer ministro del Reino 
Unido, Boris Johnson, admitió 
en televisión que el sistema 
hospitalario de Gran Bretaña 
está desbordado.

En España los contagios entre 
los cuerpos de seguridad, 
protección civil, policías y 
bomberos han crecido.

Argentina presentó durante la 
primera quincena de diciembre 
la suma de contagios por día 
de alrededor de 2 mil pero 
en enero superó los 44 mil 
y un crecimiento de 200 por 
ciento en la atención médica a 
domicilio.

Pero en nuestro país AMLO 
evita aplicar medidas sanitarias 

preventivas y además se crece en su moralina criticando a las 
universidades por no permitir una normalidad presencial en 
sus aulas.

Esto hace evidente que el presidente no quiere escuchar la voz 
de los especialistas de la Facultad de Medicina de la UNAM que 
vuelven a marcar una alerta a la población porque lo evidente 
en las calles no representa el color verde de un manipulado 
semáforo que a conveniencia maneja el gobierno.

El gobierno ha llegado al extremo de obligar al amparo a 
niños para ser vacunados y pretende convencer a los padres 
de familia que los estudiantes regresen a sus pupitres bajo la 
posibilidad de que descubran algún contagio y entonces darle 
seguimiento.

Muchas empresas han determinado hasta nuevo aviso el 
regreso paulatino de sus empleados hasta nuevo aviso.
Enero es un mes peligroso y las condiciones meteorológicas no 
ayudan en mucho. La intransigencia en el tema por el gobierno 
federal ha puesto en riesgo a la población.

Esperemos que el sistema de salud no vuelva a colapsar y 
escuchemos argumentaciones acusatorias desde la tribuna de 
Palacio Nacional culpando a todos de los males colectivos.

AMLO cree que vamos “surfeando” sobre la cresta de la ola, que 
no esté tan seguro, ya van más de 313 mil 500 defunciones.

------------------------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio MexiquenseTV canal 34.2 
(izzi 135).

¿Miedo o torpeza?
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

“En México, el presidente evita aplicar medidas sanitarias preventivas 
y además se crece en su moralina criticando a las universidades por no 

permitir una normalidad presencial en sus aulas”
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Rompo con la tradicional frase ¡Feliz año nuevo 2022! 
Lo cambio por ¡Dios nos agarre confesados!, porque 
este año no será feliz, sino tormentoso, lamentable, 

amenazante a nuestra calidad de vida, pues con Andrés 
Manuel, México sufre, padece la desgracia de decisiones 
estúpidas, perversas, inmorales, desequilibradas. ¡¡Ha 
sido un tormento soportar a Obrador!!

Con ese augurio, que “2022 será exactamente igual que 
los tres anteriores, es decir: primero los pobres, cero 
corrupción y austeridad republicana”, nos condena –porque 
no enfrentamos como sociedad al tirano- a padecer las 
atrocidades de indiferencia a los enfermos, estancamiento 
económico, desempleo, inseguridad, pobreza y pobreza 
extrema, ruptura del estado de derecho, masacres a manos 
de la delincuencia organizada y cárteles (en sólo un trienio, 
Andrés, has acumulado 106 mil 450 asesinatos). Amasiato 
de la Transformación de 4ª con las mafias del crimen 
organizado (Cartel de Sinaloa, Jalisco Nueva Generación, 
y 38 organizaciones más con quienes cogobierna el país).

No. Definitivamente este año será peor que el anterior, 
pues motu propio, decidió militarizar el territorio, coludido, 
maquinado, en contubernio con el General Secretario 
de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, el 
Comandante de su Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio 
y del “florero mayor” de la Fiscalía General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, con lo que, a través de estrategia 
militar, López Obrador ha cooptado y blindado los puntos 
estratégicos de la actividad social, económica, territorial 
(aire, mar y tierra) para frenar la reacción y movilización 
popular contra la tiranía; ¡no exagero!

No es pesimismo, menos augurio de la desgracia que se 
avecina, sino alertar, exhibir, mostrar los perversos planes 
de un sujeto (auto convertido en poder absoluto, tipo Hitler, 
Chávez, Maduro, Ortega, los Castro, Mussolini, Saloth Sar, 
Stalin, Pinochet, Videla, Franco, etc.) habilitado como 
Coordinador Nacional de México (porque no gobierna, 
menos sabe cómo hacerlo) llamado Andrés Manuel López 

Obrador, quien con la bandera de la Transformación de 
4ª, y un partido formado por desechos del PRD, PRI, PT, 
Verde Ecologista, Panal, ha tomado como rehén al país, 
para cobrar venganza y eternizarse (no lo dejaremos) en 
el poder.

Insisto, no es fatalismo, pero dado los resultados del 
último año, en donde las decisiones tomadas sobre las 
rodillas, en el Monologo de su Soberbia, en la mullida 
oficina de Palacio Nacional y el pésimo asesoramiento 
de colaboradores, han dado al traste con nuestra calidad 
de vida. Sólo para ejemplificar, a partir de 1 de enero se 
incrementarán en 7.36% (IEPS) los precios de artículos 
cotidianos: refrescos, cigarros, gasolinas (Andrés, no que 
no habría gasolinazos, y que ésta costaría 10 pesos litro 
-promesa de campaña-), gas LP, electricidad doméstica, 
servicios oficiales, etc.

Además, dicho por los López, Obrador, Gatell y la inútil 
Claudia Sheinbaum, de que la variante de COVID, Ómicron, 
no traerá fatales consecuencias (como si fueran científicos 
o conocedores) pues es agresiva, pero no mortal, nos 
avisan que para la T4a en chiquito (CDMX) y federal, 
volverá a subestimarse (como en 2020) las consecuencias 
del virus, y ¡¡que viva la pachanga!! Cada quien se rasque 
con sus uñas.

No olvidemos que el problema de los niños con cáncer, 
es de desinterés nacional, pues desde 2018 cuando 
López ordenó suspender suministro de medicamentos 
oncológicos pediátricos, quimioterapias, atención 
especializada y cortar tratamientos en proceso, el 
resultado de esta nefasta y vil decisión es de más de 2 mil 
500 pequeños fallecidos… y contando, con la indiferencia, 
valemadrismo, indolencia de los López, Jorge Alcocer, 
Rosario Piedra (CNDH), Alejandro Gertz (FGR), Cámara de 
Diputados, Beatriz Gutiérrez Muller, IMSS, ISSSTE, pues a 
pesar de que el inquilino de Palacio Nacional presumió –
hace más de un año- haber comprado todos los reactivos 
necesarios, almacenados en bodegas sigilosamente 

2022, más (y peor) de lo mismo, 
amenaza López Obrador

Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com

lrepperjaramillo@yahoo.com

La militarización de México, ahora toca a Pemex
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resguardadas, es tiempo de que aún no se distribuyen y 
los infantes siguen muriendo… 2022, no será diferente a 
este escenario.

Definitivamente, el 22 será peor. La decisión engañosa de 
Andrés Manuel, que en 2018 siendo candidato y presidente 
electo, prometió, juró, perjuró que al asumir el cargo (1 
de diciembre) en seis meses los militares volverían a los 
cuarteles, fue absolutamente cachavotos, simulación, 
pues una vez obtenido el triunfo, dio atole con el dedo a los 
mexicanos y convirtió a las fuerzas castrenses (Ejército, 
Marina, GN, Aérea), en su brazo ejecutor contra la sociedad.

Para reírse de la población, el primer acto de militarización 
nacional fue desaparecer, liquidar la Policía Federal, 
muchos elementos civiles. Ordenó a Alfonso Durazo 
reclutar soldados rasos en activo, militares en retiro, 
contratar a civiles e instruirlos con disciplina militar, 
para crear su Guardia Nacional (guaruras personales), 
habilitarlos “como civiles” para simular un cuerpo de élite 
popular.

Desde el inicio de la T4a –ya en el poder- López Obrador 
había maquinado usar al verde olivo, albos y azules como 
su escudo de defensa para cuidarle las espaldas y bordear 
al país con las armas, tanques, tanquetas, artillería, 
logística castrense, drones artillados; miles de efectivos 
por tierra, mar, aire, redes sociales para actuar en caso que 
la población reaccione ante las actividades absolutistas 
del tabasqueño.

Los militares cada vez son la fuerza que utiliza Andrés 
Manuel para tareas que desarrollan civiles, desde 
administrar puertos, aduanas, carreteras; remodelar y 
construir aeropuertos, hospitales, sucursales de su Banco 
del Bienestar, cuidar terminales aéreas y la más reciente, 
a partir del 1 de enero del 22, “cuidar, vigilar” todas las 
instalaciones, infraestructura, refinerías, almacenes de 
Petróleos Mexicanos, por lo que aniquiló lo que desde 
1938 había creado la paraestatal para su seguridad, la 
Subdirección de Salvaguardia Estratégica compuesta 
por 1316 elementos (civiles), para meter militares a esta 
función.

Serán 10 mil castrenses de la Guardia Nacional quienes 
se encargarán con armas de grueso calibre, drones, 
helicópteros, tanquetas, logística y planes militares, de 
salvaguardar instalaciones prioritarias del Estado (en este 
caso Pemex), en caso de una revuelta civil contra el mal 
gobierno. Es decir, la estrategia lopezobradorista para 
adueñarse del país por la fuerza, está echada a andar con 
el poder de las armas.

2022 no será año bueno para los mexicanos, pues si de 
corrupción hablamos, el Clan López Obrador lo encabeza 
la Cosa Nostra mexicana (organización criminal de tipo 
mafia-terrorista) dirigido por el mafioso (YSQ) quien 
ha dado manga ancha a su parentela, primer círculo, 
allegados, afines hasta de 3er grado: hijos, hermanos, 
primos, nuera, cuñadas, para robar, defraudar, maquinar, 
usufructuar ilegalmente dineros de la nación, a través de 
cargos públicos y poder nepota.

Dice el nefasto López Obrador (Frank Costello), que este 
año cero corrupción. No tiene calidad moral (ni la conoce) 

para alardear de esta forma, pues la deslealtad es el sino 
de la T4a y todo lo que apesta a Morena. De entrada, sus 
tres hijos mayores José Ramón, Andrés Manuel y Gonzalo 
Alfonso López Beltrán, se convirtieron de mendigos a 
millonarios empresarios chocolateros, refresqueros y 
cerveceros en menos de dos años (claro dentro del sexenio 
de papi), con dinero que nadie sabe de dónde surgió y con 
la ayuda inmoral de la Jefa de (des) Gobierno de la CDMX, 
Claudia Sheinbaum, quien les otorgó en comodato un 
histórico edificio en la Centro de la ciudad, resguardado 
por la policía capitalina.

Qué decir de los corruptos e impunes hermanos Pío, Martín 
y Arturo, “recaudadores” de dinero sucio para la “causa” 
del hermano candidato presidencial, que jamás notificaron 
al INE SAT, FEPADE, FGR, Hacienda cuantos millones 
recaudaron y quiénes fueron los benefactores de la “causa”. 
Su prima Felipa Obrador, ventajosa (por nepotismo) 
defraudó a Pemex, con más de 365 millones de pesos. 
¿Qué sucedió? nada -tiempo de la T4a- sólo desconocieron 
los “contratos firmados”, pero no le incautaron ni dinero 
ni bienes adquiridos malamente. Felipa Obrador sigue 
impune.

Su nuera Carolyn Adams y su cuñada (esposa de Arturo) 
impunes. La primera por conflicto de interés al obtener 
ventajosos contratos, entre ellos una isla en el Mar Caribe, 
en Quintana Roo, para construir hoteles de súper lujo. La 
cuñada, Jessica Moreno, funcionaria de educación pública 
en el Estado de Veracruz, fue denunciada por desfalco al 
presupuesto de la institución por 80 millones de pesos, en 
2017, utilizando 20 empresas fantasma a quienes canalizó 
pagos por servicios e insumos. Jessica Moreno, utilizó 
nepotismo para librarse de la justicia. Sigue impune.

Esta historia es de todos conocida “la mafia de la 
corrupción de la T4a”, sigue tan campante y no les pasa 
nada. Me refiero al gabinetazo y compinches de Andrés 
Manuel: Manuel Bartlett, Marcelo Ebrard, Rene Bejarano, 
Dolores Padierna, Claudia Sheinbaum, Eréndira Sandoval, 
John Akerman, Napoleón Gómez (Napito), Manuel Bartlett 
Jr. Epigmenio Ibarra, Alfonso Durazo, Mario Delgado, 
Ricardo Monreal, Cuitláhuac García, Evelyn Salgado, Félix 
Salgado (compadre de López), Luis Crescencio Sandoval, 
Alejandro Gertz, Ma Elena Álvarez-Buylla, Rosario Piedra, 
Antonio Romero Tellaeche, Octavio Romero, Rocío Nahle, 
Jorge Alcocer, Hugo López Gatell, la lista es amplísima, 
pero hasta aquí la dejamos.

Ante la advertencia de Andrés que 2022 seguirá igual (y 
peor) que el año anterior, los mexicanos debemos dejar de 
ser pasivos, contemplativos y actuar en contra de “más de 
los mismo” ¿Qué hacer?, esto justamente, los periodistas 
decentes denunciar, exhibir, divulgar las atrocidades y 
amenazas del gobierno federal. La sociedad subir a redes 
sociales las torpezas y caprichos del señor López, correr 
la voz entre familiares, amigos y vecinos la desgracia 
hacia donde nos lleva el fallido gobierno de Morena. No 
callemos, en nuestra voz está la salvación de México.

-------------------------------------------------------
*Miembro de los Grupos Editoriales Digitales endirecto.mx, 
lagacetametropolitana.com, algrano.mx, entresemana.
mx, metropolihoy.com, pasaporteinformativo.mx
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Ante la llegada a Yucatán de la 
variante Ómicron, del Covid 19, 
cientos de personas acudieron 

a realizarse la prueba respectiva 
para saber si habían contraído la 
enfermedad, ocasionando una 
inminente saturación de ese servicio 
tanto en establecimientos públicos 
como privados.  

En opinión de los especialistas en la 
materia, es difícil saber a ciencia cierta 
cuántos casos de contagio existen 
actualmente de la nueva variante, 
ya que a pesar de ser menos letal lo 
cierto es que es más contagiosa, lo 
cual ha generado una psicosis entre la 
población yucateca.  

La relajación de las medidas de 
seguridad así como los concurridos 
festejos de las fiestas decembrinas 
han ocasionado la tan temida cuarta 
ola Covid, lo que sí es un hecho, es que 
la gente bajó la guardia en el cierre 
del año, lo cual quedó de manifiesto 
en fiestas concurridas, sin medidas 
de protección, y centros comerciales 
abarrotados de gente.

De acuerdo con estadísticas oficiales 
de Covid, desde los primeros días del 
año la tendencia de contagios va en 
aumento, hasta el cierre de esta edición 
se contabilizaban oficialmente 13 
casos confirmados de la cepa Ómicron 
de Covid-19 en Yucatán. Aunque lo 
cierto del caso es que las estadísticas 
oficiales corresponden únicamente 
a las pruebas que realiza el sector 
público y en los días recientes, es en el 
sector privado donde se ha registrado 
la mayor demanda de pruebas, por lo 
que los resultados de las pruebas que 
se hacen en el sector privado rebasan, 
por mucho, a las del sector salud. 

Asimismo, especialistas del sector 
salud en Yucatán, señalan que hay 
evidencias de que la variante Ómicron 

es más contagiosa, aunque de menor 
letalidad que sus antecesoras, no 
obstante, hay que continuar aplicando 
las medidas de precaución.

“Antes fue la cepa Delta, que era un 
poco más grave que la original, pero 
tenía poca capacidad de transmisión”, 
luego “El virus mutó y creó otra cepa, 
el Ómicron, que es mucho más fácil de 
contagiar que las anteriores... Tiene 
mayor transmisibilidad, pero al hacerse 
esta mutación tuvo una pérdida, que es 
la pérdida de patogenicidad. O sea, bajó 
la mortalidad”.

Omicron en México

Por otra parte, mientras ómicron pone 
en jaque a los servicios de salud de 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Ante la inminente llegada de Omicron cientos de 
personas acuden a los módulos de Pruebas Covid

PSICOSIS

LA NUEVA VARIANTE 
“OMICRON” A PESAR 
DE SER MENOS LETAL 
ES MÁS CONTAGIOSA, 
LO CUAL HA GENERADO 
UNA PSICOSIS ENTRE LA 
POBLACIÓN YUCATECA 
ANTE EL RELAJAMIENTO 
PREVIO DE LAS MEDIDAS 
DE SEGURIDAD.
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Europa y Estados Unidos, Hugo López-
Gatell mantiene el optimismo ante los 
efectos que la nueva variante de covid-19 
tendrá en México. “Es claramente más 
transmisible, pero produce menos 
enfermedad grave”. 

Después de mostrar las bajas cifras 
de hospitalizaciones en el país —que 
siguen en el 11%— y poner en relieve 
las altas cotas de vacunados —72,7 
millones de mexicanos tienen la pauta 
completa—, López-Gatell insistió en 
llamar a la calma: “En una cuarta ola a 
expensas de ómicron veríamos una gran 
cantidad de casos, pero una proporción 
mucho menor de hospitalizaciones de lo 
que hemos tenido en las olas previas”.

Desde el pasado 3 de diciembre, cuando 
se notificó el primer caso de ómicron 
en México, el encargado en la lucha 
contra la pandemia se niega a dar 
mayor relevancia a la nueva variante 
de coronavirus. López-Gatell considera 
que se está “sobreestimando la 
participación de ómicron”, porque hasta 
el momento la vacunación o ya haber 
superado la enfermedad “siguen siendo 
mayormente efectivas para prevenir 
el contagio”: “Ciertamente se han 
encontrado casos de reinfección pero 
no parece ser lo más predominante”.

Según los últimos datos se han 
registrado 42 contagios de ómicron en 
México, una cifra a la que López-Gatell 
quita relevancia, puesto que “tiene poco 
sentido” mantener un conteo caso por 
caso. 

En el vecino Estados Unidos, ómicron ya 
es responsable del 70% de los nuevos 
contagios, ha obligado a cancelar miles 
de vuelos tras el impacto en tripulaciones 
y ha puesto a la red asistencial médica al 
límite. La situación es similar en Europa, 
en España se ha superado estos días el 
récord de contagios desde el inicio de 
la pandemia, y en algunos países ya se 
han endurecido las medidas: en Francia 
se ha pedido la vuelta al teletrabajo y en 
Italia se ha decretado el cierre del ocio 
nocturno ante el avance de la nueva 
variante.

A pesar de todo, el subsecretario de 
Salud mexicano ha reconocido que 
puede haber una cuarta ola en el país, 
pero considera que puede ser causada 
tanto por la variante delta —hasta ahora 
la predominante— como por ómicron. En 
ambos casos, mantiene, la precaución 
y las medidas de protección son las 
mismas: “No es una nueva epidemia”. 

Además del ya repetido uso del 
cubrebocas en interiores, lavado de 
manos y evitar lugares muy concurridos, 
el Gobierno de López Obrador —que 
se niega a implementar medidas 
restrictivas como cuarentenas y rechaza 
requerir pruebas negativas de covid a 
los viajeros que llegan al país—, apuesta 
todo a la vacunación.

El 88% de la población mayor de 18 años 
ha recibido su vacuna. Solo hay tres 
Estados (Chiapas, Guerrero y Oaxaca) 
por debajo del 75%. Corresponde, explica 
López-Gatell, a entidades con una alta 
población rural dispersa a la que está 
costando más esfuerzo llegar. En total, 
72,7 millones de mexicanos tienen ya el 
esquema de inmunización completo y 
otros 10 millones han recibido una dosis.

El Gobierno está aplicando ya la vacuna 
de refuerzo a los mayores de 60 años y 
al personal médico. El subsecretario de 
Salud ha anunciado este martes que a 
principios del nuevo año se comenzará 
con los profesores para garantizar la 
continuidad de las clases. México estuvo 
más de un año con los centros escolares 
cerrados por la emergencia sanitaria.

Sin embargo, el funcionario ha 
descartado que se vaya a vacunar a los 
niños como se está haciendo en Europa. 
“Respeto la estrategia de otros países, 
pero la Organización Mundial de la Salud 
no ha recomendado vacunar a los niños. 

La OMS ha insistido en que tenemos un 
problema mundial de desigualdad en 
la distribución de vacunas, ha llamado 
a que se priorice la vacunación de 
personas adultas en los países que no 
han tenido acceso”. Así, en México se 

seguirá vacunando a los adolescentes 
de 15 a 17 años y a los niños mayores de 
12 que presenten alguna comorbilidad 
que pueda acentuar la enfermedad.

En el país, desde el inicio de la pandemia, 
se han registrado casi cuatro millones 
de casos de covid-19 y el conteo oficial 
del Gobierno roza los 300.000 fallecidos, 
aunque reconoce que la cifra podría ser 
más del doble. 

Ante esos datos, las autoridades insisten 
en la vacunación. “La conclusión obvia es 
que la vacunación contra covid-19 es el 
elemento más importante de reducción 
de riesgos: tanto de covid grave como de 
mortalidad”, dijo de nuevo López-Gatell, 
que ha apuntado que en noviembre de 
este año los fallecidos por covoravirus 
que no estaban vacunados superaban 
en 14 veces a los que sí habían recibido 
al menos una dosis

PARA EL SUBSECRETARIO 
DE SALUD FEDERAL, HUGO 
LÓPEZ GATTEL, “TIENE 
POCO SENTIDO” MANTENER 
UN CONTEO CASO POR 
CASO ANTE LA VARIANTE 
ÓMICRON.

LA LLEGADA DE TURISMO TANTO NACIONAL COMO 
EXTRANJERO DURANTE DICIEMBRE ES OTRO DE LOS FACTORES 
A TOMAR EN CUENTA EN EL AUMENTO DE CONTAGIOS COVID. 
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INFORMACIÓN 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 
esta semana que, en breve, se presentará un paquete 
de inversión público-privada en conjunto con el 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE) del país.

López Obrador afirmó que será antes de que concluya 
enero cuando se presente el paquete de inversión, 
el cual sería el tercero anunciado durante la actual 
administración.

Aunque el Mandatario no reveló en qué sectores se 
concentrará la inversión del paquete de infraestructura, 
aseguró que muchos de los proyectos que se incluirán ya 
cuentan con un proyecto y podrían iniciar pronto. Como 
es el caso de la reubicación del Aeropuerto de Mérida.

“Sí estamos preparando un paquete de inversión con 
la participación pública y privada y lo está trabajando 
la Secretaría de Hacienda con el Consejo Coordinador 
Empresarial”, anticipó el Mandatario.

En el marco de una de sus conferencias matutinas, el 
presidente dijo que por ese motivo es que se reunió el 
martes 4 de enero con el presidente del CCE, Carlos 
Salazar, ya que en unos días más se hará la presentación 
de esa propuesta.

López Obrador afirmó que será antes de que concluya 
enero cuando se presente el paquete de inversión, 
el cual sería el tercero anunciado durante la actual 
administración, si bien, estaba programado para ser 
anunciado en el cuarto trimestre de 2021.

“Ya están avanzando, y es una propuesta de inversión 
conjunta”, comentó.

El presidente dijo que hay mucha obra pública y que, 
incluso, no es fácil conseguir trabajadores en el sureste 
de México, no obstante, dijo que su gobierno va a impulsar 
todavía más la infraestructura con el sector privado.

López Obrador no quiso revelar en qué sectores se 
concentrará la inversión del paquete de infraestructura. 
“En todos los sectores, pero vamos a esperarnos”.

Sin embargo, aseguró que muchos de los proyectos que 
se incluirán ya cuentan con un proyecto y podrían iniciar 
pronto. “Vamos a informar también sobre el avance de 
los otros acuerdos que hemos llevado a cabo”.

Esta misma semana, el CCE informó en su cuenta de 
Twitter que Carlos Salazar y el presidente sostuvieron 

PARA LA REUBICACIÓN DEL 
AEROPUERTO DE MÉRIDA SE ANALIZA 
QUE LA MEJOR ZONA SE UBICA EN 
EL POLÍGONO CERCANO AL CENTRO 
DE OPERACIONES FERROVIARIAS DE 
POXILÁ. UN LUGAR DONDE COEXISTEN 
LAS LÍNEAS DE ALTA TENSIÓN, EL 
GASODUCTO, LA VINCULACIÓN CON EL 
PUERTO DE PROGRESO.

Especial / La Revista 

Reubicación del Aeropuerto de Mérida, 
estaría incluída en paquete de 

inversión federal 
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una reunión de trabajo en Palacio 
Nacional en la que se conversó sobre 
las opciones de colaboración entre el 
sector público y privado para lograr una 
pronta reactivación de la economía.

Reubicación del Aeropuerto de Mérida

Por otra parte, y de acuerdo 
con publicaciones periodísticas 
especializadas en negocios y finanzas, 
se indica que la reubicación del 
Aeropuerto de Mérida traerá ocho mil 
empleos al sector construcción, con 
una inversión privada de entre 9 mil y 
10 mil millones de pesos.

El dinero vendrá de un modelo de 
asociación con inversionistas locales, 
encabezados por José Loret de Mola, 
y manteniendo la operación aérea a 
Grupo Asur a cargo de Fernando Chico 
Pardo.

Mauricio Vila Dosal, gobernador del 
estado, informó que ya es una realidad el 
proyecto y se busca tener instalaciones 
más modernas y con mejor ubicación. 

“La reubicación del Aeropuerto de 
Mérida es un proyecto que va hacia 
adelante y se realizará a través de 
una importante inversión privada. 
Contribuirá a la reactivación económica 
del estado y traerá diversos beneficios 
a la población yucateca”, agregó.

Vila Dosal destacó que el Gobierno 
estatal no va a poner un solo peso para 
que se pueda realizar la reubicación. 
Señaló también que no se ha detenido 
en realizar la gestiones para concretar 
este proyecto. 

Además de la obra de reubicación, se 
planea eliminar la barda de 6 kilómetros 
del aeropuerto. Para Vila Dosal, esta ha 
contribuido a crear la zona de más alta 
marginación de toda la capital yucateca.

Hay más de 100 mil personas en 
situación de pobreza en esa área. 
Eliminar la barda va a permitir 
acercar mayores servicios y mejores 
condiciones de vida para que puedan 
salir adelante, puntualizó al respecto.

En conjunto, se van a liberar 600 
hectáreas dentro del Anillo Periférico, 
que permitirán el crecimiento de la 
ciudad sin salirse de los límites de la 
misma.

Mauricio Vila destacó que con este 
proyecto, vendrán otros beneficios en 

el tema de cuidado del medio ambiente, 
eliminación del ruido y mejorar la 
calidad de vida de los habitantes del sur 
de Mérida.

Estimó que, con la reubicación del 
aeropuerto, Mérida estará a la par de 
grandes ciudades, generando mayores 
conexiones con otros estados y países 
del mundo.

Finalmente, destacó el aumento de la 
capacidad del aeropuerto para poder 
servir de cara al futuro, a las nuevas 
generaciones y al desarrollo del estado.

De esta forma, Yucatán se convertirá en 
un centro logístico de relevancia para 
Latinoamérica.

“El aeropuerto actual tiene un muro de 6 
kilómetros, atrás está lo que se conoce 
como ‘el sur profundo’, la zona de más 
alta marginación, el poder reubicarlo 
brindará condiciones para que esta 
gente pueda integrarse, salir adelante, 
tener más oportunidades de mejorar 
sus condiciones de vida”, manifestó. 

En cuanto al tema de salud púbica, 
el gobernador estatal indicó que al 
cambiar de lugar el aeropuerto, las 
personas que viven alrededor podrán 
vivir con una mejor calidad auditiva. 
“Los niveles de ruido a los que está 
siendo sometidos está fuera de 
cualquier norma”, reconoció. 

EL PRESIDENTE, LÓPEZ 
OBRADOR AFIRMÓ QUE SERÁ 
ANTES DE QUE CONCLUYA 
ENERO CUANDO SE 
PRESENTE EL PAQUETE DE 
INVERSIÓN, EL CUAL SERÍA 
EL TERCERO ANUNCIADO 
DURANTE LA ACTUAL 
ADMINISTRACIÓN.
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Con una producción de 5,588 
litros por segundo, que corren 
por una extensa red de 3 mil 

736 kilómetros en Mérida y la zona 
metropolitana, hasta octubre de 2018, 
cuando entró en funciones la actual 
administración estatal, la Junta de 
Agua Potable y Alcantarillado de 
Yucatán solo facturaba 25 de cada 
cien litros enviados a las líneas de 
conducción.

Hoy, tres años después, luego de 
un intenso trabajo en materia de 
modernización de equipos, reparación 
de fugas y recuperación de caudales, 
cambio de medidores y una mejora 
en las lecturas de consumo, entre 
otras acciones, la Japay ya factura 
36 de cada 100 litros enviados a la 
red, lo que representa un avance sin 
precedente de 11 puntos en un trienio.
Con esos 11 puntos, la eficiencia física 
del servicio mejoró prácticamente un 
45% en estos tres años, algo que no 
es nada fácil en un sistema tan grande 
y tan antiguo como el que tenemos, 
destaca Sergio Augusto Chan Lugo, 
director de la Japay.

El funcionario afirma que otro 
elemento que ayuda a mejorar la 
eficiencia física es el sistema de 
telemetría, cuyo centro de mando está 
en la colonia Alemán, desde donde se 
monitorea en tiempo real, segundo 
a segundo, todo lo que ocurre en las 
plantas y los cárcamos de rebombeo.
El sistema no solo detecta fallas 
en los equipos, en los pozos de 
extracción y en los cárcamos, sino 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

AL INICIO DE LA ACTUAL 
ADMINISTRACIÓN ESTATAL, 
LA JAPAY SOLO FACTURABA 

25 DE CADA CIEN LITROS 
ENVIADOS A LAS LÍNEAS DE 

CONDUCCIÓN. HOY, TRES 
AÑOS DESPUÉS, LUEGO 

DE INTENSO TRABAJO LA 
PARAESTATAL FACTURA 36 DE 

CADA 100 LITROS.

Especial / La Revista 

Otro logro de la Japay: Mejora 
la eficiencia física del servicio 
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también contribuye a ubicar fugas, lo 
que permite mejorar la eficiencia en 
la producción de agua. Hasta ahora, 
mediante la telemetría se pueden 
monitorear 3,548 de los 5,588 litros 
por segundo de la producción total, 
es decir, el 63.5%.

El maestro Chan Lugo afirma 
que, en cuanto a las labores de 
modernización, de 2019 a 2021 se 
instalaron 33 equipos de bombeo 
y 12 sopladores lubulares (equipos 
para el tratamiento del agua) 
y se rehabilitaron 196 equipos 
electromecánicos, entre motores, 
bombas y válvulas de control, por 
citar algunos.

Asimismo, se construyeron tres 
cárcamos de rebombeo, en Polígono-
CTM, Pacabtún y Mulsay, con 
capacidad de 3 millones de litros 
cada uno, cinco veces más que 
los anteriores, obras que forman 
parte de la estrategia instruida por 
el gobernador Mauricio Vila Dosal 
para hacer más eficiente el servicio, 
resolver el problema de baja presión 

en algunos sectores y garantizar 
el abasto del agua en los próximos 
años, subraya el director de la Japay.

En estos tres años, adquirimos 
también 74 mil 887 nuevos 
medidores para sustituir los aparatos 
deteriorados, lo que representa el 
20% de los 371 mil usuarios que 
tiene la Japay. Con ello se mejora 
la eficiencia física, toda vez que las 
lecturas en el consumo son más 
puntuales, abunda Chan Lugo.

La reparación de fugas y la 
recuperación de caudales también 
tiene avances muy importantes. Un 
caso relevante es el de la macrofuga 
en la calle 64 entre 35 y 37, del centro 
de la ciudad, con la que se puso fin 
a 21 años de desperdicio, ya que se 
perdían casi 3 millones de litros al 
día. 
Con todas estas acciones, la 
paraestatal ha mejorado la eficiencia 
física y continúa por esa ruta para 
mejorar cada vez más la calidad del 
servicio, asegura el director de la 
Japay.

LA JAPAY HA 
MEJORADO LA 
EFICIENCIA FÍSICA 
Y CONTINÚA POR 
ESA RUTA PARA 
MEJORAR CADA VEZ 
MÁS LA CALIDAD 
DEL SERVICIO, 
ASEGURA SU 
DIRECTOR, SERGIO 
CHAN LUGO.
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Bajo todos los estrictos protocolos 
sanitarios, el Alcalde Renán 
Barrera Concha encabezó la 

celebración del 480 Aniversario de 
la Fundación de Mérida, que estuvo 
enmarcada con una noche de música 
de trova y las tradicionales mañanitas.

En esta ocasión, para seguir 
privilegiando la salud de las y los 
meridanos ante la pandemia del 
COVID-19, el festejo por el aniversario 
de la ciudad no incluyó la tradicional 
callejonada, mientras que la alborada y 
mañanitas se realizaron con un aforo de 
400 personas, con un reducido número 
de participantes y fue transmitido vía 
internet.

Acompañado de la secretaria de 
la Cultura y de las Artes, Loreto 
Villanueva Trujillo; el diputado federal, 
Elías Lixa Abimerhi; la diputada local 
Karen Achach Ramírez; el secretario 
de la Comuna, Alejandro Ruz Castro; 
el director de Cultura, Irving Berlín 

Villafaña, así como regidores y 
directores del Ayuntamiento, el Concejal 
remarcó que esta edición del “Mérida 
Fest 2022” es una fiesta respetuosa de 
los protocolos de salud, con énfasis en 
la comunidad artística local que ha sido 
muy golpeada por la pandemia.

El Mérida Fest “La ciudad que Sabe” 
es una fiesta alegre y responsable 
que desde hoy y hasta el 23 de enero 
contará con actividades artísticas y 
culturales tanto de manera virtual 
como presencial con aforo controlado, 
expresó.

El Alcalde ataviado con el traje regional, 
presenció el programa que inició con la 
participación de los ganadores de las 
convocatorias “Calidad Interpretativa y 
Composición de Trova Yucateca 2021”.

En la Modalidad Innovación 
participaron los merecedores de la 
mención honorífica Jorge Alberto Loría 
y Jorge Huchim con la canción “Un Trío”; 

y los ganadores del segundo lugar Aída 
y Alejandro Borges, con el tema “Para 
Curarme Tu Ausencia” y del primer lugar 
Fabián Cano, acompañado de Irving 
Cetz en la guitarra y de Oscar Cano en el 
bajo, con la canción “Fruta Escurridiza”.
De la Modalidad Tradicional participó 
el ganador del primer lugar Ricardo 
Jiménez Vallejos con el tema “Tu magia 
colonial”.

Y de la Convocatoria de Calidad 
Interpretativa estuvieron los ganadores 
del tercer lugar Trío Nuevo con las 
canciones “Ríe”, “Acuarela Mérida”, y 
“Reina de Reinas”; el segundo lugar Trío 
Despertar con “Extrañeza”, “Relicario 
Triste” y “Mérida” y del primer lugar 
el Trío Trovemia con “No sé qué está 
pasando”, “Pasión” y “La hamaca”.

Posteriormente, a las 23:10 horas dio 
inicio la Serenata a la Ciudad de Mérida 
donde participaron los tríos de las 
cuatro asociaciones de trovadores.

Los Integrantes de la asociación Pastor 
Cervera interpretaron “Acuarela”, 
“Mérida colonial” y “Mérida”; la 
asociación Armando Manzanero 
interpretó “Ciudad blanca”, “A Yucatán” 
y “Mi ensueño”; la asociación Pepe 
Domínguez interpretó “Manos de 
armiño”, “Flor con alma” y “Peregrina” y 
la asociación Guty Cárdenas puso fin al 
programa con los temas “Quisiera”, “En 
tus ojos” y “Flor de azahar”.

Posteriormente, y en una de las 
partes más emotivas del programa, 
los trovadores unieron sus voces para 
cantarle las mañanitas a la ciudad y 
como broche de oro se presentó un 
espectáculo de pirotecnia que iluminó 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

El alcalde Renán Barrera encabeza 
la Alborada y mañanitas a la ciudad 

por su 480 aniversario

BAJO TODOS LOS ESTRICTOS 
PROTOCOLOS SANITARIOS, EL 
ALCALDE RENÁN BARRERA 
CONCHA ENCABEZÓ LA 
CELEBRACIÓN DEL 480 
ANIVERSARIO DE LA 
FUNDACIÓN DE MÉRIDA.
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el cielo y bañó de luces la fachada 
del Palacio Municipal. El evento se 
transmitió a través del Facebook 
“Mérida es cultura” y AyuntaMÉRIDA.

La ciudadanía cumple con 
el pago del impuesto predial

Por otra parte, a seis días de iniciar la 
recaudación del impuesto predial, las y 
los ciudadanos continúan acudiendo a 
las 70 cajas recaudadoras distribuidas 
en 23 sedes, porque tienen la confianza 
en que la administración que encabeza 
el Alcalde, Renán Barrera Concha, 
priorizará estos recursos para mantener 
a la ciudad en óptimas condiciones y con 
servicios públicos de calidad.

Además, las y los meridanos que 
estuvieron en las cajas recaudadoras 
refirieron su confianza en que estos 
recursos serán aplicados de manera 
clara y transparente, sobre todo porque 
perciben estas mejoras en la limpieza 
de las calles, la atención a los reportes 
ciudadanos y la agilidad con que se 
desarrollan los programas sociales.

Sobre este tema, la señora Nidia Poot 
señaló que tiene la costumbre de acudir 
a cumplir con esta contribución en los 
primeros días de enero, para disfrutar 
los programas de descuentos que 
ofrece el Ayuntamiento de Mérida.

“Como sociedad responsable debemos 
de tener el deber cívico de pagar el 
impuesto predial, y es mejor en enero 
porque tenemos el beneficio de recibir 
un descuento del 30 por ciento”, expresó.

Además, continuó, considero que el 
dinero que se recauda es para beneficio 
de todos los que vivimos en Mérida, 
porque se reparan parques, calles, 
luminarias y se construyen nuevas 
avenidas y se mejoran los demás 
servicios que tenemos en la ciudad.

A su vez, el señor Mario Cen comentó 
que gracias al pago de su predial Mérida 
tiene buenos servicios públicos como 
son las luminarias, repavimentación de 
calles y limpieza de parques, jardines y 
camellones.

Indicó, además, que la atención a los 
reportes es ágil porque los reportes 
que ha emitido a través de Ayuntatel o 
medios digitales son resueltos en 24 
horas y, en varios casos, en horas ya 
está atendida su solicitud.

“Por ejemplo si llamo para reportar una 
luminaria apagada, al día siguiente o 
en pocas horas ya la están reparando, 
lo mismo sucede con el tema de los 
baches”, abundó.

Además de las 70 cajas municipales 
también se puede realizar el pago en las 
tiendas de conveniencia y bancos por lo 
que el ciudadano cuenta con cerca de 
400 puntos de cobranza disponibles.

El pago de esta obligación fiscal también 
se puede de manera electrónica a 
través de la página www.merida.gob.
mx/predial, usando las tarjetas de las 

instituciones bancarias BBVA, Banorte, 
American Express y Banamex, que 
ofrecen meses sin intereses, además de 
que obtienen una bonificación adicional 
del 5%, sobre la cantidad que resulte del 
descuento anterior.

Finalmente, los descuentos que ofrece el 
Ayuntamiento a las y los contribuyentes 
cumplidos son del 30% del monto en 
enero; 15% en febrero y 8% en marzo, por 
lo que invita a la ciudadanía a sumarse 
con sus contribuciones solidarias a 
construir una ciudad equilibrada, justa 
y con un desarrollo social y económico 
que beneficie a todas y todos

A ESCASOS DÍAS DE INICIAR LA RECAUDACIÓN DEL IMPUESTO 
PREDIAL, LA CIUDADANÍA CONTINÚA ACUDIENDO A LAS 70 CAJAS 
RECAUDADORAS DISTRIBUIDAS EN 23 SEDES PARA CUMPLIR CON 
ESTA IMPORTANTE CONTRIBUCIÓN.
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El turismo de cruceros recupera 
su dinamismo en Yucatán, el 
crucero de lujo Disney Wonder 

de la naviera Disney Cruise Line llegó 
con un total de 1,380 pasajeros y 962 
tripulantes a bordo, lo que permite 
reactivación económica del estado, 
a través de una importante derrama 
económica, en beneficio de las familias 
locales.

Fue el 24 de diciembre que arribó el 
crucero, procedente de Galveston, 
Texas, Estados Unidos, siguiendo todas 
las medidas de bioseguridad y los 
protocolos sanitarios, para proteger la 
salud de la tripulación, los pasajeros y 
los yucatecos.

Desde la Terminal Internacional 
de Cruceros en el Puerto de Altura 
de Progreso, Andrew McRonald, 
capitán del Disney Wonder, señaló 
que no estarían aquí sin la ayuda de 
muchos colaboradores presentes, 
principalmente del Gobernador, que 
han hecho realidad darle la bienvenida 
a Disney Cruise Line.

“En representación de mi tripulación, 
les digo que es un honor traer el 
crucero Disney Wonder a Progreso; 
fue maravilloso llegar navegando esta 
mañana y estamos emocionados de 
venir a este puerto, sabiendo todo lo 
que hay por ver y hacer para nuestros 
huéspedes, ya sea que visiten Chichén 
Itzá, que decidan explorar las aguas 
cristalinas de los cenotes de la región 
y sabemos que nuestros huéspedes 
van a disfrutar explorando el estado”, 
aseguró.

Por su parte, el Gobernador Mauricio 
Vila señaló que, se hizo realidad 
un anhelo que se tenía en Yucatán 
desde hacía mucho tiempo, pues 
definitivamente, Disney Cruise Line es 
una naviera que todo el mundo quiere 
tener en su puerto, lo que da muestra 
que el territorio está en su mejor 
momento.
Junto con el Hotel de Disney Wonder, 
Alberto Besco, Vila Dosal recordó que el 
semáforo epidemiológico local está en 
color verde, pero con la guardia alta, y 

el turismo llega en un gran momento, 
sobre todo por la transformación de 
Progreso, donde “tenemos un Malecón 
Internacional remodelado, nuevos 
atractivos turísticos, una playa que 
está certificada como limpia y esto 
solamente es un poco de lo que viene, 
pues la última etapa de la remodelación 
del Malecón la vamos a iniciar en el mes 
de enero”.

Vila Dosal y el capitán del Disney 
Wonder, Andrew McRonald, 
realizaron el intercambio de placas 
conmemorativas del primer arribo, 
acto en el que también participaron el 
gerente de Operaciones de SSA México 
en este puerto, Carlos López Vivas; la 
representante de la Administración 
del Sistema Portuario Nacional de 
Progreso (Asipona), Alicia Lara Alcocer, 
y el director General de Aconsur, José 
Enrique Molina Casares.

La titular de la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur), Michelle Fridman 
Hirsch, recordó que este crucero arribó 
a la Terminal de la SSA México, de abril 
a junio, para recibir mantenimiento; 
sin embargo, es hasta este día que, 
por primera vez, tocó a la entidad con 
viajeros a bordo. Puntualizó que, de 
enero a marzo de 2020, previo a la 
pandemia por Coronavirus, el puerto 
recibió 44 cruceros, con más de 116 
mil pasajeros, que representa un 
incremento de más del 12% respecto 
del mismo período en 2019.

Durante este tiempo, agregó, arribaron 
por primera vez el Costa Luminosa de 
Costa Cruise y el Aurora de P&O, y hasta 
diciembre pasado, se registró las 15 
primeras llegadas de las navieras Aida, 
Carnival y Costa Cruises; Norwegian y 
Disney Cruise Lines, así como Phoenix, 
Ponant, P&O y Royal Caribbean.

Ben James, de 50 años de edad, fue 
el primer crucerista en bajar de la 
embarcación, proveniente de Florida, 
Estados Unidos, quien vino con su 
familia, conformada por sus 3 hijos y 
esposa; visita el estado por primera vez, 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

EL CRUCERO DE LUJO DISNEY 
WONDER DE LA NAVIERA 
DISNEY CRUISE LINE LLEGÓ A 
PROGRESO, YUCATÁN; CON UN 
TOTAL DE 1,380 PASAJEROS Y 
962 TRIPULANTES A BORDO.

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

Llega por primera vez a Yucatán 
el crucero de lujo Disney Wonder
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por lo que estaba con gran expectativa 
para descubrir las maravillas que 
resguarda.

A su llegada, los pasajeros y la 
tripulación fueron recibidos por los 
Amigos de la Salud, quienes les dotaron 
de gel antibacterial y cubrebocas, si 
requerían, como parte del cuidado que 
procura el Gobierno del Estado, para 
lograr una recuperación económica con 
seguridad y responsabilidad.

Intervención en las 
glorietas de Motul y Cholul

Por otra parte, este 4 de enero 
comenzaron los trabajos de 
intervención en las glorietas de las 
salidas a Motul y Cholul sobre el 
Anillo Periférico de Mérida, obras que 
permitirán reducir hasta en un 30% 
los tiempos de espera y forman parte 
del programa Intersecciones Seguras 
que impulsa el Gobierno estatal, y que 
contempla trabajos en 15 puntos de este 
tipo, para una movilidad más eficiente 
y segura para peatones, ciclistas y 
automovilistas.

En estos puntos los trabajos mayores 
en ese estarán realizando por las 
noches para ocasionar los menores 
inconvenientes a la circulación 
vehicular y la movilidad, aunque 
también se llevarán a cabo labores 
durante el día, por lo que es necesario 
que quienes transiten por la zona tomen 
precauciones y usen vías alternas.

En ambos sitios se aplicará un diseño 
ágil y fluido, lo que permitirá el paso de 
un mayor número de vehículos en menor 
tiempo y el cruce seguro de peatones 
por medio de las fases semafóricas.

Sobre las vueltas a la derecha 
canalizadas, se explicó que éstas 
permitirán el flujo continuo sin la 
necesidad de entrar a la glorieta, 
mejorando la afluencia en este punto, 
con lo que se brindará ordenamiento 
del espacio vial y una movilidad más 
ordenada, amable y eficiente.

Además, se instalarán reductores de 
velocidad, en vueltas continuas para 
reducir la velocidad de los vehículos y 
permitir el cruce seguro, continuo y sin 
desniveles de peatones.

Ante el importante crecimiento que 
registra la capital yucateca, se llevan a 
cabo estos trabajos con los que se está 
dando respuesta a problemáticas como 

el congestionamiento y el alto número 
de siniestros viales, como colisiones y 
atropellamientos, que presentan esos 
cruceros, en donde resultan implicados 
los peatones, que son los usuarios más 
vulnerables de la vía pública.

Actualmente, en el crucero de Motul 
circulan 4,700 vehículos en hora pico, 
lo que ocasiona una demora promedio 
de 37.9 segundos, sin embargo, una vez 
realizadas las intervenciones de bajo 
costo, pasarán 4,800 vehículos en hora 
pico, teniendo una demora promedio de 
16.6 segundos y ayudarán a reducir en 
un -50% las colas máximas en horario 
de alta demanda.

Para el caso de la glorieta del cruce de 
Cholul, circulan 4,200 vehículos en hora 
pico, teniendo una demora promedio de 
67 segundos, situación que cambiará 
en beneficio de todas las personas 
que circulan por ese punto, ya que las 
nuevas obras contribuirán aumentar la 
circulación 4,500 automotores en hora 
pico, reduciendo también la demora 
promedio a solo 24.5 segundos, es 
decir, una disminución de una tercera 

parte de colas máximas en horario de 
alta demanda.

En este sentido y con el objetivo 
de informar a todas las personas 
que circulen por dichas zonas, se 
instalará la señalética adecuada en 
las diversas áreas a intervenir, a fin de 
que la población pueda conocer con 
anticipación los trabajos que se llevarán 
a cabo y, de esta forma, puedan tomar 
las previsiones correspondientes.

Asimismo, estas mejoras componen 
una conexión segura para quienes 
utilizan la ruta periférica del nuevo 
sistema de transporte “Va y ven”, con 
ascensos y descensos seguros gracias 
a una infraestructura incluyente.

Cabe recordar que estos trabajos se 
suman a las obras de rehabilitación 
de 10 kilómetros críticos del Anillo 
Periférico de Mérida que se efectúan 
actualmente a fin de mejorar la 
movilidad e infraestructura vial en 
beneficio de las familias yucatecas, y 
que son parte del total de 23 kilómetros 
intervenidos durante la administración 
actual, en esta vía de orden federal.

A través de estos trabajos, el Gobierno 
del Estado reitera su compromiso para 
mejorar la movilidad, así como el flujo 
del transporte público y vehicular, en 
estos importantes cruces del Periférico 
de Mérida, además, con estas obras 
se minimizarán los tiempos de tráfico, 
reducirán los niveles de contaminación, 
se mejorará la seguridad peatonal y se 
crearán empleos.

LA INTERVENCIÓN DE LAS 
GLORIETAS DE LAS SALIDAS 
A MOTUL Y CHOLUL SOBRE EL 
ANILLO PERIFÉRICO DE MÉRIDA, 
PERMITIRÁ REDUCIR HASTA EN UN 
30% LOS TIEMPOS DE ESPERA Y 
FORMAN PARTE DEL PROGRAMA 
INTERSECCIONES SEGURAS QUE 
IMPULSA EL GOBIERNO ESTATAL.
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GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

La gobernadora Layda Sansores 
reiteró que se ampliará el plazo 

para regularizar vehículos

La gobernadora Layda Sansores San Román reiteró 
que se ampliará el plazo para regularizar vehículos, 
particularmente motos, y tampoco se cobrará grúa y 

corralón a quienes se les retenga mientras ponen en orden 
sus documentos. 

Durante la Mesa para la Construcción de Paz y Seguridad, 
acompañada del secretario general de Gobierno, Aníbal 
Ostoa Ortega, la Gobernadora solicitó a la Guardia 
Nacional que, en coordinación con Profepa y SEMARNAT, 
pongan especial atención a los permisos para traficar 
madera pues hay la sospecha de que utilizan uno mismo 
para varios traslados.

Sansores San Román confirmó la participación del gobierno 
estatal a la solicitud de coordinación del comandante de la 

DURANTE LA MESA PARA 
LA CONSTRUCCIÓN DE 
PAZ Y SEGURIDAD, LA 
GOBERNADORA SOLICITÓ A 
LA GUARDIA NACIONAL QUE, 
EN COORDINACIÓN CON 
PROFEPA Y SEMARNAT, SE 
PONGA ESPECIAL ATENCIÓN 
A LOS PERMISOS PARA 
TRAFICAR MADERA.
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33 Zona Militar, Hernán Cortés Hernández, 
para brindar atención a las comunidades 
aledañas de la Línea 7 del Tren Maya, 
entre Escárcega y Bacalar, en trabajos de 
electricidad, albañilería, atención médica 
y reparaciones en general, a partir de este 
mes.

Supervisan centros educativos

Por otra parte, el secretario de Educación, 
Raúl Pozos Lanz visitó la Escuela 
Primaria “Héroes de Nacozari” quien, 
junto con el subsecretario de Planeación 
de la Secretaría de Educación (SEDUC), 
Omar Talango Cervantes, escuchó las 
inquietudes del director del plantel, 
Miguel Ángel Pech Tuz, quien explicó esta 
escuela ha sido una de las más afectadas 
por actos de vandalismo que han atentado 
contra  la infraestructura y equipamiento 
de la misma.

Pech Tuz precisó que gracias a la 
colaboración y trabajo en conjunto con 
madres y padres de familia, se han 
podido mantener esquemas de atención 
a las necesidades prioritarias para que la 
escuela se encuentre en funcionamiento 
a pesar de los inconvenientes; además 
de que trabajan coordinadamente para 
fortalecer la vigilancia en el plantel.

El secretario de educación subrayó que 
parte de la transformación educativa que 
surgirá en Campeche y que es visión de la 
gobernadora, Layda Sansores San Román, 
contempla atender las necesidades de las 
escuelas para que sean espacios seguros 
para la formación de las niñas, niños 
y jóvenes, por ello se irán atendiendo 
paulatinamente cada una de ellas.

Es importante mencionar que en este 
plantel el Instituto de la Infraestructura 
Física Educativa del Estado de Campeche 
(INIFEEC) ejecutó obras en las que se 
invirtieron un millón 800 mil pesos, entre 
las que se construyó la barda perimetral 
y se rehabilitaron las instalaciones que 
fueron afectadas.

Se contó con la presencia en este recorrido 
de la representante de los padres de 
familia, Antonia Ortegón Matu; del director 
general del INIFEEC, Ricardo López Blanco; 
de la subdirectora de Educación Primaria, 
Guadalupe Concepción Torres Cuc; así 
como de la coordinadora de Participación 
Social, Johanna Caamal Delgado; y del 
supervisor escolar, José Alonzo Uc Cen.

EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN, RAÚL 
POZOS LANZ VISITÓ LA ESCUELA PRIMARIA 

“HÉROES DE NACOZARI” ESCUCHÓ LAS 
INQUIETUDES DEL DIRECTOR DEL PLANTEL, 
MIGUEL ÁNGEL PECH TUZ, QUIEN EXPLICÓ 
ESTA ESCUELA HA SIDO UNA DE LAS MÁS 
AFECTADAS POR ACTOS DE VANDALISMO.
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El gobernador Carlos Joaquín 
expresó que Quintana Roo vive 
momentos importantes tanto 

en la recuperación económica pero 
especialmente con el cuidado de 
la salud, principalmente ahora que 
se registra un incremento en los 
contagios por covid-19.

Carlos Joaquín exhortó a la población 
en general a reforzar los hábitos, las 
medidas preventivas y los protocolos 
de higiene, pues las nuevas variantes 
del coronavirus son altamente 
contagiosas, aunque con menor 
letalidad.

La ocupación hospitalaria general es 
del 7%, se tiene 0 personas intubadas 
y 0 defunciones en las últimas dos 
semanas.

Durante el programa Caminando 
Juntos, el gobernador de Quintana 
Roo este es el momento de cuidarse, 
de cuidarnos todos para seguir 
el proceso de recuperación, en el 
que participan todas y todos los 
quintanarroenses en los diversos 
sectores.

Presente en el programa, el director 
del IDEFIN Bernardo Cueto dio a 
conocer que el sector empresarial 
participa de manera directa en las 
acciones para evitar contagios, con 
la implementación de las burbujas 
sanitarias dispuestas por el 
gobernador Carlos Joaquín.

Para coordinar estas acciones se han 
realizado 36 reuniones con grupos 
empresariales, quienes han aportado 
cubrebocas, pruebas de antígeno, gel 
antibacterial, laptops, toldos y hasta 
personal de chalecos amarillos para 
las burbujas sanitarias.

La aportación empresarial tiene un 
valor equivalente a los dos millones 
032 mil pesos, lo que permite 
garantizar que Quintana Roo es un 

destino seguro, protegido y confiable.
Por otra parte, el encargado de 
despacho de la Sedetur, Andrés 
Aguilar explicó que a la fecha en 
Quintana Roo la actividad turística se 
ha recuperado en un 84%.

El año 2021 cerró con 12.5 millones 
de turistas. La temporada de invierno 
-del 18 de diciembre al 2 de enero- 
recibió alrededor de un millón 400 mil 
turistas, entre ellos más de 200 mil 
cruceristas.

La derrama económica de esta 
temporada se estimó en mil millones 
de dólares, alrededor de 20 mil 
millones de pesos.

La ocupación hotelera actual se 
mantiene en un 80% en algunos 
destinos, por lo que se advierte que 
el 2022 será un año de consolidación 
de Quintana Roo como destino 
competitivo y líder turístico mundial.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo vive momentos 
importantes, en salud y en 
recuperación económica

EL GOBERNADOR DE 
QUINTANA ROO ALERTÓ 
SOBRE UN INCREMENTO 
EN CONTAGIOS POR 
COVID-19 AUNQUE CON 
MENOR LETALIDAD.
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Visitar el Museo Metropolitano 
de Arte en Nueva York (MET), 
es  sumergirse en una 

ciudad de cerca de 200 mil metros 
cuadrados. Al emblemático edificio 
del siglo XIX enclavado en el Central 
Park se agregan Los Claustros, 
especializados en arte medieval y 
donde se encuentra el retablo en tres 
partes de “La Anunciación”, pintado 
por Robert Campin (1375-1444), en 
una composición nunca antes vista. 
Se cree que fue bajo encargo de un 
donante oriundo de Colonia, Alemania 
para demostrar su fe y el deseo de 
formar una familia.
 
Mientras que en 1428 la Doncella 
de Orleans, Juana de Arco, lideraba 
a los franceses contra los ingleses 
para darle fin a la Guerra de los Cien 
Años, otro francés, Robert Campin, 
pintaba en Tournai, entre 1422 y 1430, 
el momento de La Anunciación. En 
un tríptico elaborado sobre madera 
de roble escenificó la celebración 
cristiana que hace alusión al momento 
en que el arcángel Gabriel comunicó 
a María que era la elegida para 
encarnar al Hijo de Dios. El tema fue 
representado en el arte cristiano de la 
Edad Media y el Renacimiento por una 
variedad de pintores, sin embargo, la 
de Campin llama la atención no solo 
por las dimensiones del retablo, sino 
por la simbología y el contexto en el 
que se enmarca, por lo que también 
se le conoce como: “El ángel en una 
estancia burguesa”.

En la composición de la parte central 
de 64 x 63 centímetros se aprecian 
varios planos, si bien no hay una 
perspectiva perfecta, es un buen 

intento. En el primer plano está una 
mujer sentada en el piso de una 
sala de estar de piedra, símbolo de 
humildad, con una túnica roja que 
la cubre por completo. Sin tocar lee 
el libro de las Sagradas Escrituras 
cubierto con una gamuza por respeto 
-Gutenberg completó la primera 
Biblia hacia 1455-. Cabe destacar que 
ni ella, ni el arcángel Gabriel vestido 
con túnica blanca, tienen aureola, 
símbolo de santidad. Sin embargo, 
las alas confirman que se trata del 
mensajero celestial. 

La banca de madera a un costado 
de María tiene leones tallados en 
cada una de las cuatro esquinas del 
descansabrazos, símbolo de la tribu 
de Judá en referencia al trono del rey 
Salomón. A diferencia de los rostros 

OPINIÓN CULTURA 

La composición atípica en 
“La Anunciación”, de Robert Campin

EL TRÍPTICO ES 
IMPORTANTE PARA 

EL ESTILO GÓTICO 
TARDÍO (NÓTENSE 

LAS VENTANAS) Y EL 
FLAMENCO TEMPRANO 

(NÓTENSE LOS 
DETALLES), DERIVADO 

DE LA TRADICIÓN 
MEDIEVAL (AUSENCIA DE 

PERSPECTIVA).

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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pintados en los laterales, los de 
Gabriel y María se ven menos reales 
y sus atuendos son más sinuosos. 
La ausencia de puertas y la ventana 
entreabierta de la estancia muestra 
el recogimiento en que vivía la madre 
de Cristo. 

La mesa que separa a María del 
arcángel tiene encima otro libro con 
gamuza, un jarrón de cerámica de 
donde sale una vara de lirio con dos 
flores y un botón al centro, símbolo 
de pureza -al igual que la tolla blanca 
y la palangana-, que bien podría ser 
la pareja divina en espera del Niño 
Jesús. Asimismo Campin representó 
al Espíritu Santo con el humo de la 
vela apagada. En la parte superior 
izquierda se observan unos rayos de 
luz por donde se desliza el niño asido 
a la cruz. La claridad que se filtra 
por las ventanas, evidencian que la 
Anunciación se efectuó a la luz del día. 
Nótese que el espacio es una estancia 
burguesa con las comodidades de la 
época ya que, incluso, se encuentra 
una chimenea para los día fríos de 
Lieja, Bélgica. 

Por primera vez se contempla en 
una pintura de La Anunciación a 
José. En el ala derecha se representa 
al carpintero con túnica café 
construyendo una ratonera, por lo que 
a la obra también se le conoce como: 
“La Anunciación en la ratonera”. Se 
desconoce la simbología, pero entre 
las especulaciones está que Jesús fue 
la trampa para el Diablo en alusión 
a San Agustín. Al fondo del taller de 
madera se mira por la ventana la 
plaza de la ciudad entre nieve. La 
precisión y los detalles del oficio y sus 
herramientas revelan la importancia 
que tenía para el artista y el donante 
en cuanto a la dignificación del trabajo 
artesanal, ignorado por el mecenazgo 
de la iglesia y la aristocracia.

En el ala izquierda del tríptico está 
representado el donante arrodillado 
orando en un jardín amurallado 
presuntamente en la primavera por 
lo florido. Se cree al casarse pidió que 
se incluyera en la obra a su piadosa 
esposa con un rosario de corales rojos 
entre las manos y al paciente cartero 

barbado de quien se desconoce su 
función en el cuadro; quizá llevaba 
una noticia importante.

El tríptico es importante para el estilo 
gótico tardío (nótense las ventanas) 
y el flamenco temprano (nótense los 
detalles), derivado de la tradición 
medieval (ausencia de perspectiva). 
Robert Campin nunca fechó ni firmó 
sus trabajos, lo que ha repercutido en 
la identificación de sus pinturas. En 
el caso del tríptico se ha autenticado 
como una obra de su taller, aunque 
sin precisarse si él pintó las tres 
partes o solo la central. 

A pesar de que en la composición 
se encuentran objetos familiares y 
cotidianos, el óleo no deja de guardar 
un halo de misterio en cuanto a la 
conexión entre cada una de las tres 
partes, despertando curiosidad y una 
serie de especulaciones en torno a la 
ubicación, temporalidad y la relación 
de María con José y los anhelos del 
donante.

POR PRIMERA VEZ 
SE CONTEMPLA EN 
UNA PINTURA DE LA 
ANUNCIACIÓN A JOSÉ. 
EN EL ALA DERECHA 
SE REPRESENTA 
AL CARPINTERO 
CON TÚNICA CAFÉ 
CONSTRUYENDO UNA 
RATONERA, POR LO QUE 
A LA OBRA TAMBIÉN SE 
LE CONOCE COMO: “LA 
ANUNCIACIÓN EN LA 
RATONERA”. 



Semanario de Información y Análisis Político34

E l mundo no escucha a los científicos, 
esa es una realidad. Si así fuera 
muchas de las personas que hoy se 

resisten a aplicarse la vacuna contra el 
Covid no dudarían en hacerlo. La ciencia 
ha demostrado que las vacunas son 
seguras, pero los anti vacunas prefieren 
hacer caso a influencers, coachs de vida 
o al conspiranoico en turno que aparece 
entrevistado en algún programa de 
televisión en el que supuestamente se 
hace periodismo.

A este fenómeno social se le podría 
llamar Libertarismo de derecha llevado 
al extremo, un libertarismo reflejado 
particularmente en los Estados Unidos 
un país en el que cualquier intervención 
del Estado – aún aquella respaldada por 
la ciencia – es vista como una atentado a 
las libertades individuales sustentadas en un orden “natural” 
e incluso “divino”. Una nación en la que existe una gran 
desconfianza hacía ciertos sectores de las élites gobernantes 
e intelectuales incluidas aquellas que tienen el conocimiento 
para poder hacer frente a crisis que ponen en riesgo a la 
humanidad entera.

Ese es el contexto de “Don’t Look Up” de Adam McKay, una 
película en la cual dos científicos – interpretados por Jennifer 
Lawrence y Leonardo DiCaprio – descubren un cometa 
que inevitablemente chocará contra la tierra causando un 
evento de extinción global. Ambos intentarán alertar al 
gobierno norteamericano, a su país y al mundo entero sobre 
la destrucción inminente, pero se encontrarán con una Casa 
Blanca más preocupada por las encuestas de popularidad, 
con medios perdidos en noticias banales y con una sociedad 
atrapada por la desinformación y que rinde culto a los gurús 
del emprendimiento tecnológico que prometen un mundo 
mejor a partir del consumo de sus productos.  Hombres y 
mujeres de negocios (aunque odian que les llamen así) con 
intereses particulares que promueven en pequeños círculos 
políticos y financieros disfrazados de la búsqueda del bien 
común. Los científicos serán en su momento víctimas de la 
fama instantánea lo que los desviará de sus intenciones 
originales. A partir de esa premisa, McKay esgrimirá en un 
filme en el que el cometa funciona como una metáfora de 
cualquier catástrofe que amenace al planeta (calentamiento 
global, pandemia, la que se prefiera) y sobre las consecuencias 
de que ésta se presente ante una humanidad perdida en 
los superficial, en  el individualismo y sobre todo lejana del 
conocimiento científico.

El filme transcurre con fluidez en su primera media hora para 
luego perderse en una serie de situaciones que se tornan 
repetitivas y hasta cierto punto cansadas. La película tiene 

momentos de humor muy interesantes – un humor utilizado 
de manera crítica – y que los personajes son perfectos 
arquetipos que funcionan en términos de representación de 
ciertos sectores de la sociedad y de la manera como éstos 
se comportan,  pero McKay es demasiado insistente en 
lo anterior por lo que termina por hacer una crítica laxa de 
ese libertarismo extremo, de lo peligroso que resulta dejar 
el destino del mundo en manos de quienes controlan los 
mercados, quedándose solamente en la superficie de lo que 
pudo ser un poderoso instrumento de denuncia. Aunque hay 
que señalar que una vez que entra al último acto el director 
se olvida de hacer esa crítica y mete a sus personajes – 
ante la inminencia de su extinción – en escenas que tienen 
momentos muy emotivos, eso a pesar de  la renuncia que 
hacen los hombres y mujeres de ciencia de sus convicciones 
personales justo en el momento en el cual el final está por 
alcanzarlos, algo que hasta cierto punto da al traste con 
todos los planteamientos éticos y profesionales hechos por 
ellos mismos a lo largo del metraje.

No quiero decir con lo anterior que Don’t Look Up no sea una 
película entretenida en la mayor parte de su duración, que no 
tenga actuaciones de alto nivel (Jennifer Lawrence, Jonah Hill, 
Cate Blanchett y Mark Rylance destacan por sobre el resto 
del reparto) o que incluso pueda hacer por momentos que el 
espectador reflexione sobre asuntos como el manejo de la 
información en tiempos de redes sociales, pero no deja de ser 
un filme que se queda corto ante los temas sobre los cuales 
sustenta su premisa, los cuales merecerían un tratamiento 
más profundo incluso utilizando al humor como herramienta 
para el mismo. El libertarismo extremo merece ser criticado 
con mayor agudeza y determinación sobre todo en estos 
tiempos en los que la única salida para la humanidad parece 
estar determinada por la búsqueda del bien común y no por el 
egoísmo individual. 

 Don’t Look Up está disponible en Netflix. 

Don’t Look Up
Por David Moreno 

EN LA PANTALLA 
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